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Не надо просто жить, 
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ОТ АВТОРА

Уважаемый читатель, предложенная вам информация основана на достоверных до-
кументальных данных. В этой книге приводятся малоизвестные факты из биографии 
М. М.  Ломача, его производственно-хозяйственной деятельности, участия в решении соци-
ально-бытовых, культурных и массово-оздоровительных вопросов жизни Краснодарского 
края. 

Считаю себя вправе написать очерк о легендарном человеке, информация о котором 
незаслуженно скупо представлена в печатных изданиях и на электронных сайтах.

 Будучи лично знакомым с Михаилом Михайловичем, беседуя с ним и имея неограни-
ченный доступ к семейному архиву, позволю себе вместе с читателями в хронологическом 
порядке проследить весь жизненный путь М. М.  Ломача. Отследить социально-полити-
ческие события, происходившие в стране и оказавшие огромное влияние на формирова-
ние и  становление личности Ломача от мальчика до государственного мужа, не вдаваясь  
в оценку этих событий.

В книге использованы следующие источники информации:
* В.  Лебедев. Тимашевск, между прошлым и будущим. – Издание пятое. – 2014.
* Н. Ф.  Блохин, Т. И.  Блохина. Испытание временем. К 25-летию ОАО «Кондитерский 

комбинат «Кубань» / под общей редакцией В. К.  Кочетова. – Краснодар : Периодика Кубани, 
2014.

* Г. В.  Кулик, М. М.  Ломач. Предприятие – самостоятельность и ответственность. – М. : 
Агропромиздат, 1986.

* М. М.  Ломач, Г. В.  Кулик. Агропромышленный комбинат «Кубань»: опыт, проблемы. – 
М. : Агропромиздат, 1987.

* В. Н.  Салошенко. Председатели и губернаторы. – Краснодар : Северный Кавказ, 2002. 
* Н. И.  Бондарь, О. В.  Матвеева. Историческая память населения юга России о голоде 

1932–1933 гг.: Сборник статей. – Краснодар : Традиция, 2009.
* Достижения науки и техники // Теоретический и научно-практический журнал агро-

промышленного комплекса СССР. – 1987.
* Газета «Знамя труда» Тимашевского района / главный редактор и автор статей 

о  М. М.  Ломаче Т. Ф.  Погорелова. – 1996, 2001, 2006, 2007.
* Газета «Свет коммунизма» Кореновского РК КПСС и Совета народных депутатов / 

автор И. Ярославич. – 1989.
* Электронные сайты администрации Краснодарского края, Юга.ру.
* Краткая хроника событий на Кубани в годы Великой Отечественной войны 1941–

1945. Управление по делам архивов Краснодарского края. – Официальный сайт. – 2015.

Выражаю благодарность директору крайгосархива Станиславу Григорьевичу Темиро-
ву и его работникам за предоставленную возможность работы с архивными документами, 
а также соратникам М. М.  Ломача и очевидцам прошедших событий за их воспоминания.

Особые слова благодарности – Нине Васильевне Ломач за ее воспоминания о муже 
и  разрешение на использование личных документов и фотографий из семейного архива.

Я также благодарен за помощь в издании книги Ивану Михайловичу Петренко, перво-
му заместителю председателя Законодательного Собрания Краснодарского края; Владими-
ру Ивановичу Харламову, председателю комитета по экономической политике, предпри-
нимательству, финансовым рынкам и экономическим связям Законодательного Собрания 
Краснодарского края; Роману Ивановичу Синяговскому, главе Славянского района; Сергею 
Григорьевичу Робилко, главе Темрюкского района; Алексею Викторовичу Житлову, главе 
Тимашевского района; Владимиру Кирилловичу Кочетову, генеральному директору ОАО 
Кондитерский комбинат «Кубань».

Надеюсь, что факты, изложенные в книге, будут интересны всем, кто знал М. М.  Лома-
ча, и всем, кто имел и имеет отношение к агропромышленному комплексу Кубани.

В книге использованы фотографии П.  Янеля, Ю.  Петшаковского, П.  Седневца, И.  Пла-
това, Д.  Блохина, В.  Замараева, А.  Ларченко, В.  Омельченко, В.  Кочетова и  других. 

Ломач – в прежние времена прозвище человека, образовавшееся от глагола «ломать», 
имеющего значение «силой разделять на части», а также «добывать, собирать, разламывать 
что-либо, пользуясь орудием или инструментом» и указывающего на физические особен-
ности человека (силу, мощь, крепость).

Другая гипотеза: прозвище Ломач этимологически связано с украинским глаголом  
«ломити» – «преодолевать, бороться с чем-либо». В таком случае Ломачем могли назвать 
целеустремленного, упорного, уверенного в себе человека.

Автор-составитель  
Николай КРИВОШАПОВ

2015 год
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Уважаемые читатели!

Время стремительно течет и стирает из памяти собы-
тия и имена людей прошедших лет. Мы часто слышим, 
что на Кубани незаслуженно забыты многие видные зем-
ляки, которые жили и совершали боевые и трудовые под-
виги в разные времена во благо грядущих поколений.  
У историков и краеведов огромное поле деятельности для 
изучения и увековечения в сознании ныне живущих и бу-
дущих поколений жителей нашего края имен великих ку-

банцев, истинных героев своего времени. 
Одним из них является незаурядный и талантливый организатор сельскохозяйственного 

производства Михаил Михайлович Ломач. Он относится к плеяде руководителей Кубани, 
которые в конце XX века создавали ее хлеборобную славу. Вспоминая и анализируя его жиз-
ненный и трудовой путь, вклад в развитие агропромышленного комплекса края, мы ставим 
его в один ряд с такими личностями, как С. Ф.  Медунов, Н. И.  Кондратенко, М. И.  Клепиков, 
А. И.  Майстренко, И. Т.  Трубилин, В. П.  Сергейко. Эти руководители своим самоотвержен-
ным трудом и организаторским талантом мобилизовывали на трудовые свершения миллио-
ны кубанцев и сделали наш край жемчужиной России. Убежден, что М. М.  Ломач – это тот 
специалист и организатор социалистического сельскохозяйственного производства, чье имя 
должно быть вписано золотыми буквами в  славную хлеборобную историю Кубани. 

Михаил Михайлович Ломач обладал огромными организаторскими способностями, 
имел глубокие познания в области отечественного и зарубежного сельского хозяйства. Со-
вершенствуя из года в год практический опыт управления трудовыми коллективами, он на 
протяжении десяти лет успешно руководил всей сельскохозяйственной отраслью Красно-
дарского края. Именно в это время в нашем крае получили широкое распространение движе-
ния «За высокую культуру земледелия» и «За высокую культуру животноводства». В  пери-
од работы М. М.  Ломача начальником краевого управления сельского хозяйства на Кубани 
были достигнуты рекордные показатели в производстве риса, внедрялись индустриальные 
технологии выращивания сельскохозяйственных культур, на животноводческих фермах 
ручной труд заменялся комплексной механизацией и автоматизацией. 

Когда Центральный комитет КПСС и Совет министров СССР в 1984 году приняли ре-
шение создать в Краснодарском крае первый в стране агропромышленный комбинат «Ку-
бань», его исполнение было доверено М. М.  Ломачу. Это был крупномасштабный государ-
ственный эксперимент и совершенно новое направление в организации социалистических 
предприятий. Агропромышленный комбинат «Кубань», основываясь на зарубежном опыте, 

объединил в себе производство сельскохозяйственной продукции, ее глубокую переработку 
на современных перерабатывающих и пищевых предприятиях и реализацию готовых про- 
довольственных товаров, конкурентоспособных по качеству на европейском и мировом 
уровнях.

Этот агропромышленный комбинат создавался на базе Тимашевского района. Государ-
ство выделило на его создание огромные материальные и финансовые средства. От Михаила 
Михайловича Ломача требовались высокая ответственность, организаторский талант и  пол-
ная самоотдача в решении грандиозной государственной задачи. И он достойно справлялся 
со всеми сложными и новаторскими делами. В короткий промежуток времени были постро-
ены современные перерабатывающие заводы, логистические предприятия, заработала вся 
система производства и поставки в промышленные центры качественных кубанских про-
довольственных товаров. К великому сожалению, из-за горбачевской перестройки и  траги-
ческого развала СССР проект создания агропромышленного комбината «Кубань» не был 
реализован в полном объеме, а впоследствии в результате приватизации сошел на нет. Мож-
но только предполагать, какую душевную боль и страдания переносил М. М.  Ломач, когда 
видел, как «прихватизаторы» уничтожали то, что создавалось под его руководством много-
тысячным коллективом кубанцев. 

М. М.  Ломач вел большую общественно-политическую работу, за которую в советское 
время не платили заработную плату. Это был его гражданский долг перед земляками, пар-
тийная ответственность и призвание служить своей Родине. Михаил Михайлович неодно-
кратно избирался депутатом различных уровней, на протяжении двух десятилетий состоял 
членом Краснодарского крайкома КПСС. Он был внимателен к людям – друзьям, подчинен-
ным и  обязателен в исполнении любых обещаний. А обращений к нему, как руководителю 
высокого уровня, было очень много. 

Мне выпала честь близко знать М. М.  Ломача и работать в одно время. Я познакомился 
с ним в 1982 году, когда проходил собеседование на должность начальника управления сель-
ского хозяйства Ленинградского района. На всю жизнь запомнил его обаяние, душевность 
и глубокое знание крестьянской жизни. Впоследствии, когда работал первым секретарем 
Кущевского райкома партии, имел возможность часто встречаться, беседовать и обмени-
ваться мнениями с М. М.  Ломачем в ходе пленумов, партийных активов и конференций. Как 
активные члены Краснодарского крайкома КПСС, мы с ним были избраны делегатами XIX 
партийной конференции в Москве. В ходе этой поездки я отметил в Михаиле Михайловиче 
зрелую политическую мудрость, умение понимать и оценивать сложнейшие политические 
процессы, вызревавшие и происходившие в нашей стране.

И. М.  ПЕТРЕНКО,
первый заместитель председателя  

Законодательного Собрания Краснодарского края,  
председатель комитета по вопросам  

аграрной политики и потребительского рынка, 
доктор технических наук, профессор, 

заслуженный работник сельского хозяйства Кубани,  
заслуженный работник сельского хозяйства 

Российской Федерации, 
Герой труда Кубани
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Глава I

В Евангелии сказано: «Пути Господни 
неисповедимы...». Так и судьбы людей, соз-
данных по образу и подобию Его, сложны 
и  тернисты. 

Судьба зависит от самого человека, ок-
ружающих его людей, социальной среды, 
событий, способствовавших его становле-
нию как личности.

Вот и мы начнем наш очерк о Михаиле 
Михайловиче Ломаче чуть издалека: позво-
лим себе рассказать о социально-политиче-
ских событиях, происходивших в стране и 
оказавших огромное влияние на формиро-
вание характера и мировоззрения М. М.  Ло-
мача; вспомним о людях, повлиявших на его 
судьбу и выбор жизненного пути. 

Первой среди них следует назвать его 
маму, Клавдию Ивановну.

НАЧАВШИЙСЯ в 1928–1929 годах период 
сплошной коллективизации сельского хозяй- 
ства принес крестьянам немало бед. Наличие 
большого количества техники в колхозах, как 
казалось тогда, было самым убедительным 
аргументом за вступление в них, однако доб- 
ровольно вступали немногие, в основном 
бедняки. Насильственному же кооперирова-
нию сопротивлялись многие.

В некоторых местах на Кубани прошли 
антиколхозные выступления. Угрожающие 
размеры принял массовый забой скота. ЦК 

ВКП(б) выдвинул лозунг о ликвидации кула-
чества как класса. Зажиточных казаков и кре-
стьян стали раскулачивать, имущество пере-
давать в колхозы, а семьи ссылать в Сибирь, 
на Урал, в Казахстан. Многие бежали сами, 
бросая дома и хозяйство.

Поразившие страну одна за другой засу-
хи 1931 и 1932 годов и бесхозяйственность 
при уборке урожаев привели к значительно-
му снижению валового сбора зерновых. План 
хлебозаготовок срывался. В Москве это было 
расценено как «кулацкий саботаж».

В Северо-Кавказский край чрезвычайная 
комиссия ЦК ВКП(б) во главе с секретарем 
Центрального комитета Л. М.  Кагановичем 
прибыла в начале ноября 1932 года. Она 
была направлена для предотвращения сры-
ва хлебозаготовок и осеннего сева. Комиссия 
фактически возглавила карательную кампа- 
нию против крестьян Северного Кавказа  
и сделала все, чтобы выполнить поставлен-
ную перед ней задачу «взять хлеб любой  
ценой». 

Повсеместно начались обыски дворов, 
общественных построек и даже кладбищ с це- 
лью выявления спрятанного в преддверии 
голодной зимы хлеба. Заготовители с вин-
товками изымали из хозяйств все подчистую,  
до зернышка. Те, кто пытался оставить крохи 
для детей или на семена, подвергались жес-
токим репрессиям. 
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оны страны. На благодатной Кубани в 1932–
1933 годах разразился массовый голод.

Документы о голодоморе на Кубани бо-
лее полувека пролежали в государствен-
ных архивах под грифом «Совершенно 
секретно» . 

О страшных событиях тех лет в советское 
время было не принято говорить открыто.  
С документальными свидетельствами этого 
трагического периода в жизни страны исто-
рики и сегодня знакомятся, затаив дыхание.

Кубанской фольклорно-этнографической 
экспедицией под руководством профессо-
ра Н. И.  Бондаря были собраны уникальные 
воспоминания очевидцев голодомора. Поз-
же под его же редакцией был издан сборник 
«Историческая память населения юга России 
о голоде 1932–1933 гг.», содержащий науч-

ные статьи, архивные документы и  воспо-
минания очевидцев. Надо ли говорить, что 
обычные станичники голодали и вымирали 
целыми семьями, улицами и переулками.

Как же выжили некоторые станичники, 
что их спасло от неминуемой смерти?

Собирать зерно и овощи на полях было 
строжайше запрещено печально знаменитым 
«законом о трех колосках» 1932 года. Станич-
ников выручали мизерные пайки, которые 
«на законном основании» отпускал некото-
рым из них местный колхоз. Чаще всего лю-
дям давали отруби и макуху. 

Четырнадцатого декабря 1932 года ЦК 
ВКП(б) и СНК СССР принимают специальное 
постановление «О хлебозаготовках на Укра-
ине, Северном Кавказе и в Западной обла-
сти», в котором, в частности, говорилось: 

Станицы, давшие наименьший процент 
выполнения плана хлебозаготовок и осенне-
го сева, заносились на так называемую «чер-
ную доску». На Кубани на нее были занесены 
десятки станиц.

5 ноября 1932 года было опубликовано 
решение бюро крайкома о вручении стани-
цам, не выполнившим плана хлебозаготовок, 
позорных знамен из рогожи и занесении на 
«черную доску».

В эти станицы рекомендовалось не подво- 
зить товары и прекратить в них государствен-
ную и кооперативную торговлю, отменить вся-
кое кредитование и досрочно взыскивать кре-
диты.

Угрозы не возымели действия, и началось 
поголовное выселение жителей в «холодные 
края». Больше других пострадали станицы 
Полтавская и Староджерелиевская.

Началось со станицы Полтавской: она 
была оцеплена войсками, введен комендант-
ский час, запрещен въезд и выезд, мужчины 
арестованы и посажены в подвал, а когда  
подошли подводы, погружены с семьями 
и  отправлены по этапу. 

ВОЛЬНЫЙ дух в Джерелиевском куре-
не, а потом и в станице Староджерелиевской 
царил вплоть до Октябрьской революции 
и  Гражданской войны. 

В станице Староджерелиевской хотели 
жить по справедливости и всегда протестова-
ли против навязываемого извне, не согласую-
щегося с народной совестью. 

Скорее всего, поэтому здесь и появился 
феномен, который позже назовут говорящей 
фамилией Рябоконь – Конь Ряб. Он – злодей. 
Он – защитник обездоленных. Головорез. 
Плавневый Робин Гуд. 

Его «плавучий» неприступный остров на-
ходился недалеко от станицы Староджерели-
евской. Здесь по-прежнему по своему уста-

ву жили те, кто не принял советскую власть.  
В стране победившего пролетариата уже от-
метили семилетие Октябрьской революции,  
а вольный остров Рябоконя, как бельмо на 
глазу, продолжал существовать и по-своему 
бороться. 

Даже теперь личность В. Ф.  Рябоконя вос-
принимается неоднозначно. Для одной части 
населения Рябоконь был бандитом, для дру-
гой – народным заступником. Уроженец ста-
ницы Старонижестеблиевской московский 
писатель, публицист Петр Ткаченко в своей 
книге «Возвращение Рябоконя» о казачьем 
заступнике говорит с симпатией: «Это был  
Василий Федорович Рябоконь, сотник, один 
из руководителей повстанческого движения 
на Кубани». 

До глубокой осени 24-го года скрывался 
он со своими сподвижниками по камышам 
плавней и лиманов, снискав себе известность 
и славу кубанского Робин Гуда. Конь Ряб – 
почти всесильный мститель, с тысячным вой- 
ском... На самом же деле на плавучем ост- 
рове пряталась всего горстка оторванных от 
жизни людей. 

Такое положение дел существовало до 
тех пор, пока В. Ф.  Рябоконя не предал, как 
говорят, его же заместитель с такой же, как 
и у него, говорящей фамилией Загубыбать- 
ко: в 1924 году банда Рябоконя была ликви-
дирована.

19 ИЮНЯ 2014 года исполнилось 85 лет  
с того дня, когда большевики из Северо-Кав-
казского крайкома решили жестоко наказать 
крестьян за срыв хлебозаготовок. Пшеницу 
государство продавало за рубеж, чтобы на 
вырученные деньги покупать промышленное 
оборудование. Но светлое индустриальное 
будущее увидели не все. 

Тысячи людей погибли, сотни раскула-
ченных семей были высланы в другие реги- Папка с архивными документами
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«Выселить в кратчайший срок в северные  
области СССР из станицы Полтавской (Север-
ный Кавказ), как наиболее контрреволюци-
онной, всех жителей, за исключением дейст- 
вительно преданных советской власти и не 
замешанных в саботаже хлебозаготовок кол-
хозников и единоличников, и заселить эту 
станицу добросовестными колхозниками-
красноармейцами, работающими в условиях 
малоземелья и на неудобных землях в дру- 
гих краях, передав им все земли и озимые 
посевы, строения, инвентарь и скот выселяе-
мых».

С января 1933 года началось заселение 

станицы крестьянами в основном из север-
ных районов страны и  демобилизованными 
красноармейцами, преимущественно уро-
женцами Нечерноземья из Ленинградского  
и Белорусского военных округов.

Освободившиеся хаты в станицах власть 
стала организованно заселять переселенца-
ми с других территорий. 

ВОТ о таких скорбных событиях, проис- 
ходивших на Кубани, не раз рассказывала 
Клавдия своим детям, заложив в их созна- 
ние понимание огромной значимости хле-
ба. Хлеб – всему голова. Так было и так будет 
всегда.

В ЧИСЛЕ первых переселенцев в стани-
цу Староджерелиевскую были семьи буду- 
щей матери Михаила Михайловича Ломача –  
Клавдии Ивановны Киземенко из Воронеж-
ской области и его будущего отца – ветери-
нарного врача Михаила Матвеевича Ломача 
из белорусской деревни Ломачи. Фамилии  
в давние времена давались людям в том чис-
ле и по месту рождения.

Забегая вперед, с грустью хочется сказать, 
что после чернобыльской аварии территория, 
где находится эта деревня, превратилась для 
ученых в заповедник – полигон обширных  
исследований того, что происходит с приро-
дой в условиях радиационного загрязнения 
и отсутствия человека. От деревни Ломачи, 
которая когда-то здесь была, осталось не-
сколько домов, печально смотрящих пусты-
ми оконными проемами, здание бывшего 
магазина, два щита с почтовыми ящиками, 
издающими на ветру печальный металличе-
ский звук. 

Но вернемся к событиям, которые про- 
исходили в то время в станицах Полтавской  
и Староджерелиевской. 

Страшная картина предстала перед гла-
зами переселенцев. Из-за голода станица 
опустела и одичала. Улицы заросли высочен-
ным бурьяном, за которым не было видно 
хат.

В зарослях травы последние уцелевшие 
жители протаптывали узенькие тропинки, на 
которых нередко сталкивались с пришедши-
ми из леса волками. И это неудивительно, 

потому что почти все собаки были съедены, 
равно как кошки, а также ежи и всякая дру-
гая живность, которую голодные люди могли 
поймать.

Из воспоминаний Клавдии Ивановны
Их семье и другим приезжим были вы-

делены хаты, в каждой из которых лежали 
умершие бывшие хозяева. Хоронить их при-
ходилось теперь уже новым хозяевам. 

Питались чем придется: травой и кор-
нями, цветами акации. Добывали зерно из 
норок сусликов и других грызунов, собира-
ли дикорастущие фрукты и ягоды. В плавнях 
ловили рыбу, раков и черепах, которых в то 
время водилось здесь множество.

Но больше всего выручала корова. Тех, 
кто сумел ее сохранить. Во время голода ко-
ров держали прямо в хатах и очень берегли. 
Охраняли, из последних сил собирали для 
них корм.

Корова давала наивысшую в голодное 
время драгоценность – молоко. Его или про-
сто пили, или, чтобы экономней использовать 
драгоценный продукт, пекли импровизиро- 
ванные оладьи, для чего вместо муки ис-
пользовали высушенную и перетертую траву:  
спорыш, лебеду, а также сухофрукты. Такие 
«оладьи» называли «липэниками», «ляпун-
цями», «латутиками», и это была основная 
пища во время голода.

Голод оказался жестоким и эффективным 
средством усмирения южнорусского кре-
стьянства, чувство собственного достоинства 
и воля к борьбе которого были растоптаны, 

Глава II
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хотя вскоре после голода и последовали хо-
рошие урожаи, а уцелевшие станичники и 
вновь прибывшие переселенцы смогли вос-
становить силы на скудные двести граммов 
зерна, которые давали за один колхозный 
трудодень.

Но и в таких непростых условиях бытия 
жизнь берет свое, и в начале 1933 года сем-
надцатилетняя Клавдия и Михаил создают 
семью.

В конце этого же года у них родилась  
дочка Рая. Клавдия работала в колхозе в по-
леводческой бригаде, Михаил был нарасхват:  
в то время ветеринарный врач был очень ува-
жаемым специалистом. 

А 20 декабря 1936 года, ко всеобщей ра-
дости, в семье Ломачей родился наследник – 
Михаил.

СЕМЕЙНОЕ счастье Клавдии, к сожале-
нию, оказалось недолгим. Частые и продол-
жительные командировки мужа привели к се-
мейным раздорам. И отец трехлетнего Миши 
и его шестилетней сестры ушел, оставив жену 
с двумя малолетними детьми. К этим труд-
ностям вскоре добавились другие: началась 
война. Известие о войне на Кубань пришло 
22 июня вместе с указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР о мобилизации военнослу-
жащих и объявлении военного положения  
в западной части страны, в том числе и на Ку-
бани.

Мощный патриотический подъем ох-
ватил все население Краснодарского края. 
Многие добровольцами шли в действующую 
армию, чтобы громить врага. Вся тяжесть во-
енного времени в тылу легла на плечи жен-
щин, стариков, подростков.

В городах и станицах Кубани организо-
ванно прошло производственное обучение 
молодежи и женщин. Именно они замени-
ли на заводах, фабриках, в поле и на фермах  
отцов, мужей, братьев ушедших на фронт.

Когда в октябре 1941 года над Кубанью 
нависла угроза оккупации и враг в первый раз 
оказался у Ростова – «ворот Кавказа», в крае 
начали формироваться кавалерийские ди- 
визии. Они создавались из числа доброволь-
цев – русских и  адыгов.

Каждый район края, в том числе и Крас-
ноармейский, формировал казачьи сотни, 
которые обеспечивались конским составом  
и снаряжением за счет колхозов.

На Кубани за годы войны было сформи-
ровано три добровольческих соединения: 
50-я отдельная кавалерийская дивизия, 17-й 
Кубанский казачий кавалерийский корпус, 
Краснодарская пластунская дивизия. 

Боевая доблесть казаков-кубанцев уже 
получила известность в Красной Армии: в это 
время под Волоколамском, защищая Москву, 
геройски сражалась 50-я отдельная кавале-
рийская дивизия, укомплектованная кубан-
цами в первые дни войны. В Смоленской 
оборонительной операции эта дивизия про-
славилась действиями в глубоком тылу вра- 
га в составе конной казачьей группы генерал-
майора Л. М.  Доватора.

За стойкость, мужество и отвагу дивизии 
26 ноября 1941 года будет присвоено гвар-
дейское звание, и она станет именоваться  
3-й гвардейской кавалерийской дивизией.

Фашистами был разработан план по за-
хвату Кавказа под названием «Эдельвейс». 
Гитлеровские армии, вышедшие в 20-х чис-
лах июля к низовьям Дона, получили при-
каз окружить и уничтожить в районах южнее 
и  юго-восточнее Ростова войска Красной Ар-
мии, отступившие за Дон, и овладеть Север-
ным Кавказом. 

Затем немецко-фашистское командова- 
ние предполагало одной группой войск обой-
ти Главный Кавказский хребет с запада и за-
хватить Новороссийск и  Туапсе, а другой,  
обойдя хребет с востока, овладеть Грозным 
и Баку.

Красная Армия в 1,5 раза уступала врагу 
по численности личного состава, в 8–10 раз – 
по танкам и самолетам, в 4,5 раза – по ору-
диям и минометам. Сдержать натиск врага 
в сложившихся условиях было невозможно. 
Сказывалось и превосходство врага, и ошиб-
ки командования, которые приходилось ис-
правлять ценой жизни…

Перед советским командованием стояла 
задача не допустить немцев к дороге Ново-
российск – Сухуми, открывавшей путь на Гру-
зию и далее к нефти Баку.

План молниеносного захвата СССР Гит- 
леру не удался, и дальше воевать без горю- 
чего для многочисленной моторизованной 
армады фашистская Германия не могла. 

Начался оборонительный период битвы 
за Кавказ. Он продолжался до конца 1942 
года и вошел в историю как Северо-Кавказ-
ская стратегическая оборонительная опера-
ция (25 июля – 31  декабря 1942 года). С этого 
времени вся жизнь Краснодарского края по-
шла по календарю боевых действий.

С 31 июля по 4 августа 1942 года на рубе-
же станиц Кущевской – Шкуринской – Кане-
ловской части 17-го казачьего кавалерийского 
корпуса под командованием генерал-майора 
Н. Я. Кириченко, 30 июля переброшенные сю- 
да с задачей срочно занять оборону, вели 
ожесточенные бои против отборных соеди-
нений гитлеровцев. Это было первое крупное 
сражение корпуса, его боевое крещение.

События, происходившие в те дни на  
армавирско-майкопском направлении, вош-
ли в историю Великой Отечественной вой- 
ны как Армавирско-Майкопская обороните- 
льная операция войск Северо-Кавказского 
фронта. 

Ее целью было прикрытие района Май-
копа и шоссе Майкоп – Туапсе, что в конеч-
ном итоге обеспечивало выполнение глав-
ной стратегической задачи оборонительного 

периода битвы за Кавказ – создания рубежа 
обороны на перевалах Главного Кавказского 
хребта, по рекам Терек и Баксан, перекрывав-
шего врагу путь на Кавказ.

9 августа 1942 года силами семи пехот-
ных и одной моторизованной дивизии 17-й 
армии Руоффа при поддержке танков, артил-
лерии и авиации противник нанес удар по 
Краснодару и захватил город.

9 августа 1942 года стало для Кубани 
«черным» воскресеньем. В этот день не толь-
ко пал Краснодар, но и были захвачены два 
других стратегически важных города края: на 
северо-западе, в Приазовье, – Ейск и на юго-
востоке, на туапсинском направлении, – Май-
коп. Оккупированы Ейский, Камышеватский, 
Пашковский, Ярославский, Упорненский и дру- 
гие районы края. 

Немецкие войска оккупировали и  ста-
ницу Староджерелиевскую. Перед тем как 
занять станицу, в ней побывала немецкая 
разведка, летали итальянские самолеты-раз-
ведчики «рамы» (они походили на оконную 
раму, поэтому так назывались). Немцы въез-
жали в станицу на танках, машинах, мотоци-
клах, велосипедах.

Всех жителей, в том числе Клавдию 
с  детьми, выгнали из хат и домов. Им при-
ходилось жить в сараях и хозяйственных  
пристройках, стараясь не попадаться лиш- 
ний раз фашистам на глаза. Да и тот факт,  
что братья Клавдии сражаются на передовой, 
мог стать трагическим для семьи. 

Подвергались опасности и взрослые, 
и  дети. В один из дней, когда станичных жен-
щин и стариков заставили носить снаряды,  
а никого взрослых не было дома, малень- 
кий Миша из любопытства взял немецкую 
губную гармошку. Увидев это, фашист пере-
дернул затвор винтовки и прицелился в него. 
И лишь слезы и мольба старшей сестренки, 
опекающей брата, спасли его от гибели.
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В официальном директивном обраще-

нии гитлеровского командования к солдатам 
Восточного фронта говорилось: «Уничтожь  
в себе жалость и сострадание – убивай вся-
кого русского. Не останавливайся, если пе-
ред тобой старик или женщина, девочка или 
мальчик, – убивай, этим ты… обеспечишь  
будущее своей семье и прославишься на 
века». 

Постановлением крайкома ВКП(б) для ру-
ководства партизанским движением в крае 
был создан штаб партизанского движения 
в составе П. И.  Селезнева, П. Ф.  Тюляева и 
К. Г.  Тимошенкова и утверждена дислокация 
партизанских отрядов по кустам.

Кустов первоначально было семь: Анап-
ский, Новороссийский, Краснодарский, Не-
фтегорский, Майкопский, Мостовский и Со- 
чинский (резервный), за каждым закрепля-
лась определенная группа отрядов, всего 126. 

В сентябре 1942 года партизаны начали 
активно осуществлять диверсии на комму-
никациях в тылу врага, вырезая телефонные 
провода, минируя дороги, взрывая мосты. 

Уже 11 сентября в районе станиц Иль-
ской и Холмской полетел под откос враже-
ский эшелон с боеприпасами, подорванный 
Черноерковским партизанским отрядом,  
в состав которого входили жители станицы 
Староджерелиевской.

В отчетах также упоминается воинский 
эшелон, уничтоженный в сентябре партиза-
нами отрядов «Шторм», «Бойкий» и «Реши-
тельный» между Абинской и Линейной. В ре- 
зультате этой диверсии ликвидировано до 
200 солдат и офицеров противника.

1943 год – год освобождения Кубани от 
фашистских захватчиков. Успешный ход Ста-
линградской битвы способствовал победам 
Красной Армии на Северном Кавказе. Перво-
го января перешли в  наступление части Се-

верной группы войск Закавказского фронта. 
Успехи были впечатляющими. 11 января 

началась Краснодарская наступательная опе-
рация. 24 января советские войска вышли на 
рубеж Белая Глина – Армавир – Лабинская, 
а двумя днями позже освободили станцию 
Кавказская и город Кропоткин. 29 января бы- 
ли освобождены Тихорецк и Майкоп.

Город Краснодар войска Северо-Кавказ-
ского фронта при активной поддержке парти-
зан освободили 12 февраля.

Итогом Краснодарской операции было 
продвижение войск Северо-Кавказского 
фронта на 60–70 км, однако полностью ре-
шить поставленные задачи не удалось.

Ожесточенные бои развернулись в рай-
оне станиц Абинской и Крымской. К началу 
февраля советские войска вышли к Азовско-
му морю и освободили Ростов, что значи-
тельно осложнило вывод с Кавказа немецких 
частей. Поэтому враг спешно и беспорядоч-
но отступал, неся большие потери. Он успел 
закрепиться на «Голубой линии» – мощном 
оборонительном рубеже, протянувшемся от 
Новороссийска до Темрюка.

Разгром гитлеровцев под Сталинградом 
создал условия для освобождения Северного 
Кавказа. Ожесточенные бои разгорелись на 
110-километровой «Голубой линии».

17 апреля в небе Кубани начались круп-
ные воздушные сражения, в которых участво-
вало более двух тысяч самолетов, длившиеся 
около двух месяцев, до 7 июня. Они отлича-
лись невиданным размахом и по своим ито-
гам превзошли все предшествующие воздуш-
ные сражения Отечественной войны.

Около 35 тысяч самолетовылетов произ-
вела советская авиация, противник потерял 
1100 самолетов. В результате воздушных 
боев на Кубани было впервые достигнуто 
стратегическое превосходство нашей авиа- 
ции в воздухе. За мужество и отвагу в этих 

боях 52 советским летчикам было присвое- 
но звание Героя Советского Союза.

В июле 1943 года было опубликовано со-
общение чрезвычайной государственной ко-
миссии о злодеяниях немецко-фашистских 
захватчиков в Краснодаре и Краснодарском 
крае. Фашисты расстреляли, повесили и от-
равили газом в «душегубках» более 60 ты-
сяч мирных жителей Кубани. Более 30 тысяч 
были угнаны на каторжные работы в Герма-
нию. Гитлеровские захватчики причинили 
огромный ущерб народному хозяйству края. 
Отступая, они применяли тактику «выжжен-
ной земли». 

Колоссальный урон был нанесен сель-
скому хозяйству. С полей Кубани железнодо-
рожным транспортом в Германию вывозился 
даже плодородный чернозем.

В груды развалин были превращены Но-
вороссийск, Армавир. Огромным разрушени-
ям подверглись Краснодар, Тихорецк, Ейск, 
Кропоткин, многие станицы и хутора края.

Ущерб, нанесенный оккупантами народу 
и хозяйству края, составил 15 млрд рублей. 

Были вырублены сады, сожжены по-
стройки, разграблены тысячи животноводче-
ских ферм. В совхозах и колхозах захватчики 
уничтожили энергетическую и ремонтную 
базы, большие площади колхозных полей 
пришли в запустение. Были разбиты и унич-
тожены комбайны, тракторы, автомашины. 
Фашисты угнали в Германию сотни тысяч го-
лов сельскохозяйственных животных.

Уже с начала 1943 года на Кубани осу-
ществляются конкретные меры по восстанов-
лению промышленности и  сельского хозяй-
ства края.

9 октября 1943 года от противника полно-
стью очищены северный выступ Таманского 
полуострова, косы Чушка и  Тузла. Это было 
окончательное изгнание немецко-фашист-
ских захватчиков с территории Краснодар-

ского края. Последний бой – на косе Тузла – 
провели бойцы высаженного сюда десанта 
в составе усиленного 144-го батальона мор-
ской пехоты и войска 56-й армии.

«Последний этап битвы за Кавказ окон-
чен... Ворота на Кавказ наглухо закрылись для 
врагов нашей Родины», – говорилось в  при-
казе от 9 октября 1943 года командующего 
Северо-Кавказским фронтом, части которого, 
завершив освобождение Кубани, вышли на 
подступы к Крыму с  востока.

В этот же день в 22 часа Москва салютова-
ла войскам – освободителям Таманского по-
луострова двадцатью артиллерийскими зал- 
пами из 224 орудий.

Девятнадцать отличившихся воинских  
соединений и частей получили почетные на- 
именования Новороссийских, 15 – Таманских, 
пять – Темрюкских, две – Кубанских и одна – 
Анапской.

9 октября 1944 года Кубань отметила 
первую годовщину освобождения от немец-
ко-фашистских захватчиков. В честь этого дня 
казаки и казачки, рабочие и работницы, ин-
теллигенция Кубани направили И. В.  Стали-
ну письмо с отчетом о работе по восстанов-
лению родного края. Его подписали 677 995 
человек.

В письме говорилось о восстановлении  
и постройке 14 000 домов, 2293 школ, 206 
библиотек, 675 клубов, 150 больниц, 560 изб-
читален, 105 кинотеатров, 125  детских садов, 
семи музеев. Отмечались успехи кубанских 
нефтяников по досрочному выполнению по-
становления ГКО о восстановлении промыс-
лов первой очереди. 

Возобновили свою работу общеобразова-
тельные школы, все средние и высшие учеб-
ные заведения. Методом народных строек 
были восстановлены объекты соцкультбыта.

В ноябре делегация кубанцев – передо-
виков предприятий и сельского хозяйства 
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выехала на фронт к землякам – казакам 9-й 
Краснодарской пластунской дивизии. Деле-
гаты привезли пластунам несколько вагонов 
подарков, рассказали о восстановлении раз-
рушенного оккупантами хозяйства края и пе-
редали казакам горячий привет от их отцов, 
матерей и детей. 

По крупицам приходилось восстанавли-
вать и личные хозяйства. Ведь отступающие 
румынские войска, союзники Германии, были 
ярые мародеры, забирали все, даже предме-
ты домашнего обихода.

9 мая 1945 года на улицах Кубани было 
поистине всенародное ликование. 

Прошло не больше пяти минут после пер-
вой передачи по радио Акта о безоговороч-
ной капитуляции Германии, как радостная 
весть о Победе молниеносно облетела весь 
край.

В начале пятого утра в городах и станицах 
края прошли первые митинги – Кубань встре-
чала долгожданный день Победы.

РАДОСТЬ Победы в Великой Отечествен-
ной войне в семье Ломачей омрачила смерть 
сестренки Раи, похороны которой пришлись 
как раз на 9 мая 1945 года. На разных фронтах 
Великой Отечественной погибли все три род-
ных брата Клавдии. 

В годы войны страдали и терпели лише-
ния все, но больше всех дети. Потому они 
рано взрослели и ковали свою судьбу чаще 
всего сами с ранних лет. Так было и с Лома-
чем, потому что он тоже родом из военного 
детства.

КАК и все мальчишки того времени,  
Михаил мечтал стать военным летчиком, ше-
стилетним мальчишкой наблюдая за воздуш-
ными боями над юго-западной частью Ку- 
бани.

Но жизнь ставила другие задачи, и  в  де-
сять лет он уже вовсю «гонял шарабаны» – от-

возил зерно от комбайнов на ток, зарабаты-
вая на кусок хлеба.

Видимо, с тех пор и проросла в Михаи- 
ле любовь к земле, крестьянскому труду 
и стала единственной на всю жизнь. 

Тому способствовал местный казак Хари-
тон Корнеевич Шаповал, ставший ему отчи-
мом в 1947 году. Несмотря на то что он был 
на двадцать три года старше Клавдии, они 
прожили вместе долгую и счастливую жизнь. 

Харитон Корнеевич был участником Пер-
вой мировой войны на Кавказском фронте  
с турецкими войсками, после того как в ноя-
бре 1914 года Турция присоединилась к про-
тивникам Антанты. 

Н. К.  Мурмель, М. М.  Ломач – однокурсни-
ки Славянского техникума, оба в будущем де-
путаты Верховного Совета РСФСР. 1953 г. 

М.  Ломач перед поступлением в Ленинград-
ский сельскохозяйственный институт. 1955 г. 

Отчим принял активное участие в воспи-
тании Михаила. А оно в казачьих семьях было 
самобытным. Главными качествами личности 
считались отвага, трудолюбие, честность, об-
щительность, радушие и добрый нрав. И все 
это в полной мере проявилось у Михаила  
в последующие годы. 

По окончании семилетки по настоянию 
строгого отчима (мечта об авиации еще была) 
Михаил поступает в Славянский-на-Кубани 
сельскохозяйственный техникум и в 1955 го- 
ду с отличием его заканчивает, став младшим 
агрономом.

По направлению колхоза в числе пяти 
процентов абитуриентов-отличников, прини-

Михаил Ломач во время учебы в Ленинградском сельхозинституте
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Супружеская чета Ломачей. г. Ленин-
град. 1958 г.

М.  Ломач (на снимке справа) на целине. Казах-
стан. 1958 г.

маемых в то время в вузы, он 1 сентября 1955 
года был зачислен без экзаменов в Ленин-
градский сельскохозяйственный институт.

Стать ученым агрономом для Михаила 
было заветной мечтой со времени прохож-
дения производственной практики на полях 
родного колхоза «Советская Россия». Да  
и учиться в Ленинграде он считал за счастье. 

ТРУДНЫМИ были годы учебы. Из вос-
поминаний М. М.  Ломача: «На стипендию 
прожить было невозможно. Просить денег 
у матери язык не поворачивался. Вот и шел 
студент Ломач после лекций и семинаров  
в институте в котельную военно-морского 
училища и шуровал у топки котлов всю ночь, 

а утром снова на лекции. По выходным дням 
приходилось работать на овощебазе».

В 1958 году в составе группы студентов 
старших курсов Михаилу довелось участ- 
вовать в подъеме целинных земель в север-
ной части Казахстана. 

Три месяца они трудились на полях, пока 
не был убран последний колосок. Заканчи-
вать уборочную страду пришлось с первым 
снегом. 

На заработанные деньги он купил себе 
пальто, шапку и ботинки. Часть зарплаты  
с гордостью привез маме в станицу.

Но не одной учебой и работой была за-
полнена жизнь Михаила. На одном из студен-
ческих вечеров в 1957 году он познакомился 

с хрупкой, симпатичной девушкой Ниной 
Ржанниковой. Медсестра из Великого Устю-
га приехала в гости к родным в Ленинград,  
и, как часто бывает, их дружеские отношения 
с Михаилом переросли в любовь. В 1958 году 
они заключили брак, и стала Нина Ниной Ва-
сильевной Ломач. 

ЛЮБОВЬ к избранной профессии, жажда 
знаний были настолько сильны, что никакие 

трудности не пугали молодого человека. Ми-
хаил и институт в 1960 году закончил с отли-
чием. Его оставляли в аспирантуре, однако 
желание взяться за конкретное дело на зем-
ле и вернуться домой с молодой женой было 
превыше всего.

Прочные теоретические знания и про-
явившиеся организаторские способности по-
вели Ломача по должностным ступеням.

Михаил Ломач в минуты отдыха 
во время учебы в институте

Первые рабочие будни старшего агронома 
колхоза «Советская Россия»
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Первого августа 1960 года в родном кол-
хозе «Советская Россия» Славянского района 
его назначают старшим агрономом. А чуть 
позже в биографии молодого специалиста 
случился интересный эпизод. Вернувшись 
в родную станицу после учебы, будучи уже 
семейным да еще и имеющим звание лей-
тенанта по окончании военной кафедры, он 
пользовался среди земляков большим ав-
торитетом. И на первом же общем собра-
нии колхоза его избирают председателем, 
но районное начальство было против такого 
решения рядовых колхозников, потому что 
он не состоял в рядах КПСС, и оставило его  
в должности старшего агронома.

Из воспоминаний Нины Васильевны Ло-
мач: «Переезжать из Ленинграда на малую 
родину Михаила мне было боязно. Я, город-
ская девушка, вся тонкая и звонкая, не веся-
щая и пятидесяти килограммов, не знающая 
всех тонкостей сельской жизни и находящаяся 
к тому же в декрете, поначалу не знала, за что 
браться. И лишь потом научилась корову до-
ить, хлеб печь и узнала, чем отличается качка 
(утка) от квочки (курица-наседка) и серныки 
(спички) от сырников (творожные оладьи)».

В октябре 1960 года в семье Ломачей  
случилось прибавление – родилась дочь Люд- 
мила.

Первого января 1964 года, когда колхоз 
имени Фрунзе был реорганизован в рисовод-
ческий совхоз «Полтавский» (хутор Протич-
ка Красноармейского района), М. М.  Ломач  

в возрасте 27 лет был назначен его первым 
директором.

Здесь в биографии Михаила происходит 
еще один курьезный случай. Его избирают 
третьим секретарем райкома партии, но 
крайком КПСС это решение не утверждает, 
так как у него к тому времени был недоста-
точный партийный стаж: в рядах компартии 
он состоял с октября 1962 года.

За время его работы из отстающего кол-
хоза имени Фрунзе совхоз «Полтавский» стал 
передовым в то время в Славянском районе. 
В совхозе увеличилась урожайность сель-
скохозяйственных культур, повысилась про-
дуктивность общественного животноводства, 
возросли доходы, рентабельность производ-
ства,  улучшилась  жизнь  работников  совхоза.

Производственные успехи совхоза зави-
сели не только от организаторских способ-
ностей директора, но и от самоотверженного 
труда всех звеньев производства – замести-
телей, бригадиров, заведующих молочно-то-
варными фермами, рядовых работников сов- 
хоза. А еще от надежного семейного тыла. 

Из воспоминаний Нины Васильевны Ло-
мач: «Михаил в то время, да и все последую-
щие годы, был на работе от темна до темна. 
И когда он приходил на несколько минут до-
мой, то надо было быстро накрыть обеден-
ный стол по принципу «все, что в печи, на стол 
мечи» и приготовить одежду соответственно 
предстоящему мероприятию». 

Крепнет и семейное благополучие руко-
водителя совхоза. К всеобщей радости род-

Глава III



ЛОМАЧЛОМАЧ

25252424

ЛОМАЧЛОМАЧ

ных и особенно бабушки Клавы, 1 марта 1964 
года родился наследник – Сергей.

Приказом Краснодарского краевого уп- 
равления сельского хозяйства от 26 октября 
1965 года М. М.  Ломача назначают началь-
ником Славянского районного управления 
сельского хозяйства.

Из воспоминаний друга и соратника  
М. М.  Ломача генерал-лейтенанта Евгения 
Васильевича Полунина: «В начале 1965  года 
я был назначен начальником уголовного ро-
зыска Славянского района. В то время в со-
став Славянского района территориально 

входили нынешний Красноармейский район 
и часть Калининского района.

В том же году по долгу службы мы позна-
комились с М. М.  Ломачем, который осенью 
1965 года был назначен начальником управ-
ления сельского хозяйства района. До этого 
времени он был директором рисосовхоза 
«Полтавский».

Хотелось также заметить, что в Красно-
дарском крае тогда существовало два край- 
кома партии и все районы по своему подчи-
нению делились на сельские и промышлен-
ные. Насколько сложным был сельский труд, 
я познал из общения и последующей крепкой 

М. М.  Ломач и сам не раз садился за штурвал комбайна
Редкие минуты, когда М.  Ломач бывал с се-

мьей в светлое время суток. 1963  г.

Клавдия Ивановна и Харитон Корнеевич 
с внучкой Людой в ст-це Староджерелиев-
ской. 1962 г.

мужской дружбы с М. М.  Ломачем и его кол-
легой С. П.  Катибяном – председателем кол-
хоза «Родина» станицы Петровской.

Чтобы в правлении колхоза провести 
планерку и раздать наряды на предстоящий  
рабочий день с учетом сезонности работ  
и даже погодных условий, им ежедневно  
приходилось  вставать  в  4  часа  утра.

Выходных дней как таковых не было, и 
лишь 1 Мая, 7 Ноября, в Новый год и в дни 
рождения мы позволяли себе собраться  
семьями. Все остальное время встречались 
большей частью в кабинетах администрации 
и иногда на полях и в бригадах хозяйства. 

В мои должностные обязанности во время 
уборки входило обеспечение сохранности 
урожая, а также контроль за соблюдением 
правил противопожарной безопасности во 
время страды и не только. 

В 1966 году довелось обеспечивать охра-
ну и правопорядок во время памятного при-
езда в Славянский район Л. И.  Брежнева и 
А. Н.  Косыгина.

В то время первым секретарем райкома 
партии был И. И.  Говоров, фронтовик, суро-
вый, но добрейшей души человек. 

С момента моего назначения начальни-
ком Славянского РОВД в 1968 году по 1973 
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год – до окончания службы на этом посту и 
все последующие годы мы с М. М.  Ломачем 
сохраняли теплые дружеские отношения. Где 
бы ни находились и как бы ни были заняты 
работой, мы всегда созванивались и по воз-
можности встречались. 

Михаил Михайлович был тем человеком, 
который все доброе и хорошее отдавал лю-
дям, а противоположное оставлял в себе.  
С ним было легко и  приятно общаться. Всег-
да в хорошем настроении, он мог поддержать 
любую тему беседы, был кладезем пословиц 
и поговорок, сказанных к месту. Поражала и 
его музыкальная одаренность. В редкие ми-
нуты отдыха он мог сесть за фортепиано и на 
слух подобрать мелодию из нового, только 
что появившегося в кинотеатрах фильма. По 
натуре своей М. М.  Ломач был трудоголик, 
он сам осознавал это и часто сетовал, что 
недостаточно времени и  внимания уделяет 

семье, которую любил безмерно. А если ска-
зать точнее, то он любил жизнь. 

Доброжелательность и бесхитростность 
по отношению к людям – качества, присущие 
Михаилу Михайловичу. И я глубоко убежден, 
что эти качества – самые ценные и необходи-
мы каждому человеку. Тот, кто ими обладает, 
никогда не будет равнодушным к чужой судь-
бе и тем более к чужой беде, он никогда не 
позволит себе быть высокомерным в обще-
нии с людьми. Михаил Михайлович всегда 
работал для людей, и это было счастьем для 
него.

Его огорчали и в последующем подо-
рвали здоровье неудачи на работе и обстоя-
тельства, сопутствующие им и не зависящие 
от него самого. Но они, эти неудачи, лишь 
раззадоривали его, и он прилагал максимум 
усилий, чтобы их преодолеть, выйти победи-
телем из сложной ситуации».

М. М.  Ломач и партхозактив совхоза «Полтавский». 1964 г.

В СУММАРНОМ производстве зерна в ми- 
ре культура риса занимает 1-е место, но, не-
смотря на это, дефицит риса на международ-
ном рынке в то время составлял два миллио-
на тонн. 

В апреле 1966 года на Кубани на полях  
совхоза «Красноармейский» побывали Лео- 
нид Ильич Брежнев и Алексей Николаевич 
Косыгин, чтобы вместе с мелиораторами и 
рисоводами подумать над тем, что может 
дать гектар кубанского чернозема и все ли  
используется для того, чтобы этот гектар при- 
носил еще большую эффективность. В то вре-
мя рисоводы получали на круг около 40 цент-
неров зерна. 

«Маловато. Надо, чтобы в ближайшие 
годы ваш совхоз давал не менее 50 центне-
ров, – настойчиво повторял Леонид Ильич. – 
От рисоводов Кубани страна ждет значитель-
ного увеличения производства белого зерна». 

Шла подготовка к пленуму ЦК КПСС  
с «мелиоративной» повесткой, и по замыслу 
генсека «высокие и устойчивые урожаи зер-
новых культур» намечено было получать на 
базе орошения на Северном Кавказе, в По-
волжье, на юге Украины, в Молдавии, низо-
вьях Аму-Дарьи и некоторых районах Казах-
стана.

Известно, что война, фашистская окку-
пация нанесли громадный ущерб гидроме-
лиоративному фонду края. Были полностью 
разрушены гидротехнические сооружения, 
выведены из строя рисовые системы.

В первые послевоенные годы рисовод-
ство восстанавливалось медленными темпа-
ми, не хватало средств для реконструкции 
орошаемых площадей и ремонта гидротех-
нических сооружений. С 1946 по 1955 год 
было освоено лишь 10 тысяч гектаров новых 
площадей, а за десятилетие с 1956 по 1966 

С. П.  Катибян, Е. В.  Полунин, М. М.  Ломач
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год введено в эксплуатацию уже 50 тысяч 
гектаров. В то время в низовьях Кубани дей-
ствовали три рисовые оросительные системы 
общей площадью 70 тысяч гектаров.

По инициативе краевой партийной ор-
ганизации было создано Главное управле-
ние по водохозяйственному строительству 
и строительству совхозов – Главкубаньрис-
строй в системе Минводхоза СССР. Требова-
лось создание необходимых запасов воды 

для своевременного полива расширившихся 
плантаций. Необходимо было также решить 
извечную проблему защиты обширных тер-
риторий низовьев реки от паводков и навод- 
нений. И все это предстояло делать с учетом 
интересов речного транспорта, рыбоводства, 
других отраслей народного хозяйства, а так-
же охраны природы. Развязать этот узел про-
блем могло только крупное водохранилище. 
Совет министров СССР в мае 1970 года при-

нял специальное постановление «Об уско-
рении строительства Краснодарского водо-
хранилища и рисовых оросительных систем  
в Краснодарском крае».

Стройка, объявленная Всесоюзной ком-
сомольской, быстро набирала темпы. В раз-
вернувшихся работах участвовали практиче-
ски все районы края. Десятки предприятий 
страны поставляли материалы и технику, 
досрочно выполняя заказы кубанцев. Соору-
жение Краснодарского водохранилища ем-
костью более трех миллиардов кубометров 
находилось под контролем Центрального Ко-
митета партии и лично Л. И.  Брежнева.

Однако на Кубани еще оставались боль-
шие резервы увеличения посевов риса.

Начало штурма целины в ее низовьях, 
как писали в то время, было «ознаменова-
но» выходом в свет Постановления ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР «Об ускорении ра-
бот по освоению Приазовских плавней для 
дальнейшего увеличения производства риса 
в Краснодарском крае». Была выдвинута за-
дача довести в 1980 году валовой сбор риса 
в  крае до миллиона тонн, построить в плав-
нях на 100 тысячах гектаров рисовые системы, 
увеличить производство овощей для поставки 
их в города и промышленные центры страны, 
а также травяной муки и других видов кормов 
для комбикормовой промышленности, жи-
вотноводства колхозов и совхозов края.

В трудных условиях бездорожья, разли-
вов Кубани проектировщики и мелиораторы 
начали решительное наступление на целину, 
все дальше продвигаясь в ее глубь. 

В сжатые сроки институт «Кубаньгипро-
водхоз» разработал новую кубанскую рисо-
вую систему. Строители освоили кулисную 
планировку чеков с сохранением верхнего 
плодородного почвенного слоя, что при пер-
вых же посевах положительно сказалось на 
урожайности.

На площади почти 40 тысяч гектаров 
было осуществлено повторное использова-
ние сбросных вод для орошения, примене-
ны полносборные конструкции ряда гидро-
технических сооружений, насосных станций. 
Одновременно с оросительными системами 
сооружались поселки, дороги, механизиро-
ванные тока, взлетные полосы для сельско-
хозяйственной авиации, объекты социально-
бытового назначения и т. д.

В Краснодарском крае по объему произ-
водства зерна первое место занимала пшени-
ца, а на втором месте был рис. Выращивание 
риса по сравнению с производством других 
сельскохозяйственных культур имеет ряд 
преимуществ: он менее требователен к по-
чвенным условиям, дает высокие урожаи на 
непригодных для возделывания других куль-
тур землях и очень отзывчив на применение 
удобрений.

Плавневая зона земледелия Кубани, как 
никакая другая, подходила для возделыва-
ния этой культуры. Это была вторая целина, 
только рисовая. 

Кубань становилась рисовым регионом. 
В 60-е годы в Славянске-на-Кубани началось 
строительство механизированных складов 
с  активной вентиляцией, построен элеватор 
на 40 тысяч тонн зерна с диспетчерско-авто-
матизированным управлением.

Первый же год работы показал, что осво-
ение рисовой целины оказалось делом более 
трудным, чем предполагалось. Осенью, зи-
мой и весной топи становились непроходи-
мыми даже для самой современной болот-
ной техники. К труднодоступным участкам 
механизаторы, ремонтные бригады и техника 
доставлялись на вертолетах. В жаркие же лет-
ние дни, когда солнце иссушало почву, из-под 
колес и гусениц мелиоративных машин под-
нимались облака тончайшей торфяной пыли, 

На снимке слева направо: Г. С.  Золотухин – первый секретарь Краснодарского крайкома 
партии (с января 1966 по май 1973 года), Л. И.  Брежнев – Генеральный секретарь ЦК КПСС, 
А. Н.  Косыгин  – председатель Совета министров СССР, А. И.  Майстренко – директор ри-
сосовхоза «Красноармейский»  – на полях Славянского района. Крайний справа М. М.  Ломач. 
Апрель 1966 г.
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часто горели торфяники, пыль и дым разъеда-
ли людям глаза.

В плавнях, где не ступала даже нога охот-
ника, камыш в три человеческих роста. Чтобы 
произвести планировку, начальник участка 
влезал на трактор К-700 и показывал, куда 
плыть в море камыша. Рыли каналы, чтобы 
сошла вода, затем год-два осваивали зем- 
ли – перепахивали торфяники. Работали в две 
смены, с пяти утра до позднего вечера.

Встречались препятствия и иного харак-
тера. В минувшую войну плавни были местом 
жестоких боев с оккупантами. Здесь проходи-
ла известная «Голубая линия», и эхо войны 
спустя тридцать с  лишним лет давало о себе 
знать. На многих участках при строительстве 
каналов, планировке чеков механизаторы на-
талкивались на большое количество снарядов 
и мин. На помощь приходили саперы, кото-
рые обезвреживали опасные клады. На все 
это уходило дорогое время. Встречались и по-
гребенные трясиной остатки боевой техники.

Плавни отступали неохотно. Каждый кло-
чок земли мелиораторы брали, как говорит-
ся, с боем.

Чувствовалось, что это задача государ-
ственной важности, и упор был не только на 
трудовой энтузиазм. Затраты на мелиорацию 
земель на Кубани были сопоставимы разве 
что со строительством Краснодарского водо-
хранилища. Главная задача – орошение (в  те 
времена в Славянском районе ежегодно под-
тапливалось от 15 до 20  тысяч гектаров посе-
вов), кроме того, намечалось построить за пя-
тилетку 16,5 тысячи гектаров рисовых систем 
и 1600 га орошаемых участков на местном 
стоке. 

У начальника райсельхозуправления мас-
штаб работ значительно больше, но и в этой 
должности Ломач добивается больших тру-
довых побед. Указом Президиума Верхов-

ного Совета СССР от 26 июня 1966 года, ему 
вручается орден «Знак Почета».

После того как из краевого подчинения 
районное управление сельского хозяйства 
передали под юрисдикцию Славянского 
райисполкома, стали возникать разногласия 
в  методах ведения хозяйства.

В силу сложившихся обстоятельств и про-
изводственной необходимости Михаил Ми-
хайлович Ломач уходит с этой должности 
в  колхоз. 

9 декабря 1969 года он был избран пред-
седателем колхоза «Путь к коммунизму» 
Славянского района. Десять лет Михаил Ми-
хайлович возглавлял колхоз, и за это вре-
мя хозяйство стало одним из лучших в крае. 
В  нем гармонично и  эффективно развива-
лись все отрасли. Крепкая экономика позво-
лила уделить больше внимания социальной 
сфере. 

Вместе со строительством рисовых сис- 
тем, гидротехнических сооружений шло мас-
совое жилищное строительство, как грибы 
росли дома, школы, детсады, дома культу-
ры, больницы. В Славянске-на-Кубани целые 
кварталы турлучных домов сменились пяти- 
этажками. Трест «Приазоврисстрой» сдавал 
по 8–10 тысяч квадратных метров жилья в 
год. Всего было введено 385 тысяч квадрат-
ных метров жилья, из них трестом 257 тысяч, 
и более 15 тысяч семей славянцев получили 
бесплатное жилье. А дороги? Практически 
все бетонки, которые и сегодня исправно  
служат, проложены были в то время. Появи-
лись два новых поселка – Ачуевский (ныне  
Голубая Нива) и Приазовский. Обустроены це- 
линные совхозы «Сладковский», «Новопет- 
ровский», «Проточный», «Ордынский».

Мелиорация решила и энергетическую 
проблему Славянского района, строились ли-
нии высоковольтной передачи и трансформа-

торные подстанции  – энергетическое хозяй-
ство в районе было поднято на небывалую 
высоту.

Здесь в полной мере проявился боль-
шой талант организатора сельскохозяйст- 
венного производства Ломача. Его замети-
ли и оценили. 

В 1970 году М. М.  Ломач награждается 
медалью «За доблестный труд. В  ознамено-
вание 100-летия со дня рождения Владимира 
Ильича Ленина», а в  1973 году Указом Прези-
диума Верховного Совета СССР от 6 сентября 

ему вручается второй орден «Знак Почета».
По инициативе Михаила Михайловича 

Ломача впервые на Кубани были внедрены 
прогрессивные технологии возделывания 
риса, увеличены площади рисовых систем, а 
урожайность возросла с 35 до 44 центнеров 
с гектара. Им впервые была введена система 
севооборота риса с люцерной, которая при 
правильном поливе давала до пяти покосов 
за сезон и обогащала почву азотом, необхо-
димым для выращивания риса.

Всем трудовым достижениям кубанцев 

М. М.  Ломач всегда прислушивался к советам опытных колхозников
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М. М.  Ломач и В. С.  Юрченко, первый секретарь Славянского райкома КПСС, на рисовых 
чеках перед началом сева

способствовало введение в строй в  1973 году 
Краснодарского водохранилища. Основной 
целью его создания была организация чеко-
вого рисоводства и борьба с сезонными па-
водками в низовьях Кубани. 

Работая председателем колхоза «Путь  
к коммунизму», Михаил Михайлович пока- 
зал себя умелым организатором. В отдель-
ные годы хозяйство добивалось рекордных 
показателей.

Но рисовая зона – рискованная… Осо-
бенно страдало животноводство. Одно вре-
мя рис, сданный государству, отоваривал-
ся комбикормом. Колхоз только поднял на 
должный уровень животноводство, и вдруг… 

правительство меняет правила и запрещает 
отоваривать рис комбикормом. Хозяйство 
оказалось в тяжелейшем положении.

И только Михаил Михайлович знает, как 
ему удалось выйти из этой сложной ситуа-
ции, пройдя через удачи и поражения, взле-
ты и  падения. Еще в молодые годы он понял, 
что его жизнь – это преодоление трудностей 
разного рода. 

Указом Президиума Верховного Совета 
СССР от 14 февраля 1975 года М. М.  Ломачу 
вручается орден Трудового Красного Знамени. 

В начале 1976 года Михаил Михайлович 
становится делегатом XXV съезда КПСС от 
краевой парторганизации.

Группа делегатов от Краснодарского края на ХХV съезде КПСС
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Общий снимок после вручения трудовых наград

М. М.  Ломач вручает трудовые награды передовым колхозникам. На заднем плане В. Г.  Ани-
кина, председатель Славянского райисполкома

Вспоминает председатель Славянского 
совета ветеранов труда, почетный граж-
данин города Славянска-на-Кубани Юрий 
Алексеевич Бобыренко: «Волею судьбы с  Ми-
хаилом Михайловичем мне посчастливилось 
работать секретарем парторганизации колхо-
за «Путь к коммунизму» с  июня 1975 по июль 
1979 года. Предшественником моим был 
Николай Кузьмич Мурмель, проработавший 
с  М. М.  Ломачем с 1969 года. Мы с Михаилом 
Михайловичем были и одногодки, и  едино-
мышленники. 

Партийная организация колхоза в  конце 
70-х годов насчитывала 500 человек. 

Колхоз был передовым, и за трудовые 
успехи многие работники были награждены 
высокими правительственными наградами. 

Во всем этом была заслуга председателя, 

который пользовался большим уважением 
среди колхозников.

Меня всегда поражала его феноменаль-
ная память: Михаил Михайлович помнил по 
имени и  отчеству всех колхозников, не гово-
ря о цифрах производственных показателей 
хозяйства.

В то время мы соревновались с колхо-
зом имени Н. К.  Крупской, расположенным 
в Крыму. Обменивались опытом ведения хо-
зяйства.

Михаил Михайлович был новатором 
и  все передовое немедленно внедрял в  про-
изводство. Была построена птицефабрика, за-
ложены сады и виноградники, организованы 
строительные отделения».

Город Славянск-на-Кубани в то время тер-
риториально входил в зону возделываемых 

Н. К. Мурмель и М. М. Ломач на первомайской демонстрации . г. Славянск-на-Кубани
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колхозных земель, и забота по благоустрой-
ству города, решение вопросов культурно-со-
циального значения в полной мере ложились 
на плечи председателя и партийного руко-
водства района.

Строились детские сады, благоустраива-
лись школы и дома культуры. 

Особое внимание М. М.  Ломач уделял 
развитию физической культуры и  спорта сре-
ди молодежи города и района. 

Из воспоминаний заслуженного работ-
ника физической культуры и спорта РФ, 
директора СДЮСШ по легкой атлети-
ке, председателя Славянского районного 
спорткомитета Юрия Александровича Да-
выдова: «Михаил Михайлович спортсменов 
любил, потому что знал, что будущее страны 
за молодым и здоровым поколением. Все во-
просы по развитию спорта старался решать 
быстро и в полной мере. В  городе был ре-
конструирован стадион: уложено новое по-
крытие для беговых дорожек, построены раз-

девалки, медико-восстановительный центр 
и столовая. Директором стадиона в то время 
был Н. П.  Бурлака. 

В Славянске-на-Кубани была открыта пер-
вая в крае конно-спортивная школа. Футболь-
ный клуб «Колос» стал победителем всесо-
юзного турнира среди сельских спортивных 
клубов». 

В городе по доброй традиции, заложен-
ной М. М.  Ломачем, и сейчас много внима- 
ния уделяется развитию спорта. Работа-
ют восемь физкультурно-оздоровительных  
комплексов и спортивных школ, в том числе 
две специализированные детско-юношеские 
спортивные школы олимпийского резерва – 
МУ ДОД ДЮСШОР ¹  1 им. С. Т.  Шевченко 
и МУ ДОД СДЮСШОР «Юность», городской 
стадион им. М.  Горького, бассейн «Дель-
фин», теннисный корт, спортивный комплекс 
«Лидер», открыты скейт-парк, 97  спортивных 
площадок. 

Футбольный клуб «Славянский» высту-
Председатель М. М.  Ломач и парторг Ю. А.  Бобыренко (второй справа) с передовиками  

производства колхоза «Путь к коммунизму»

М. М.  Ломач и В. С.  Юрченко. Много дел переделано вместе М. М.  Ломач на полях учхоза «Кубань»
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пает во втором дивизионе российского фут-
больного первенства зоны «Юг». Функцио-
нируют 15 федераций по различным видам 
спорта. 

Автору этих строк и самому довелось 
видеть, как Михаил Михайлович приходил 
на стадион и азартно болел за своего сына  
Сергея.

К слову сказать, спортивная карьера Сер-
гея была небезуспешной. В старшем юноше-
ском возрасте он в 1981 году стал серебря-
ным призером первенства СССР по легкой 
атлетике в многоборье. В том же году ему 
принадлежал рекорд края в десятиборье  
среди юношей. 

По окончании краснодарской школы 
¹  19 Сергей поступил в Кубанский сельско-
хозяйственный институт на агрономический 
факультет. Идет по стопам отца.

Совместно с учеными Кубанского сель-
скохозяйственного института В. П.  Амелиным 
и Е. Б.  Величко М. М.  Ломачем в 1978 году  
в Государственном комитете по изобретени-
ям и открытиям при ГКНТ СССР было запа-
тентовано изобретение «Рекомендации по 
орошению люцерны в рисовом севооборо- 
те». Изобретение касается способов возде-
лывания риса в севообороте с люцерной, 
повышения урожайности культур, снижения 

засоренности посевов сорняками при исклю-
чении применения гербицидов. 

За достигнутые успехи в развитии народ-
ного хозяйства постановлением от 19 июля 

1978 года главный комитет ВДНХ СССР на-
граждает Михаила Михайловича Ломача се-
ребряной медалью.

Делегаты XVIII краевой партийной конференции от г. Славянска-на-Кубани. 1976 г. 

Передовики производства во главе с председателем колхоза М. М. Ломачем
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25 июня 1979 года председателю колхоза 
доверили руководить всем аграрным секто-
ром Кубани – М. М.  Ломач стал начальником 
краевого управления сельского хозяйства.  
А рекомендовал его первый секретарь край-
кома КПСС Сергей Федорович Медунов, ко- 
торый оставил после себя добрую память, 
особый и неповторимый след в деятельности 
краевой партийной организации. 

С. Ф.  Медунов с 1969 по 1973 год был 
председателем Краснодарского крайиспол-
кома, а с мая 1973 года по июль 1982 года 
первым секретарем крайкома КПСС. 

Именно при Медунове в сельском хо-
зяйстве Кубани был взят курс на широко-
масштабную кооперацию и специализацию 
производства, внедрение промышленных 
технологий, высокой культуры земледелия 
и животноводства.  Были сделаны важные 
шаги в развитии кубанских курортов, морских 
портов, местной промышленности, объектов 
социально-культурной сферы. 

С. Ф.  Медунов сумел поднять престиж 
Краснодарского края как всесоюзной здрав-
ницы и житницы.

Именно Сергей Федорович сделал все 
зависящее от него как от руководителя края, 
чтобы создать на благодатной кубанской зем-
ле прочную базу для отечественного рисо- 
сеяния.

В те годы за предпринятое начинание на 
С. Ф.  Медунова со всех сторон обрушилась 
критика. Но сегодня, когда жизнь расстави-
ла все по местам, никто не станет оспаривать 

факт, что рис стал одной из самых надежных 
валют нашей страны.

Большое внимание уделял С. Ф.  Меду-
нов развитию в крае культуры и спорта, соз-
данию условий для здорового образа жизни 
кубанцев.

В то время добровольные спортивные 
общества в стране имели ведомственную 
принадлежность. Добровольное спортивное 
общество «Урожай» относилось к Министер-
ству сельского хозяйства. 

В сферу многочисленных вопросов, отно-
сящихся к компетенции начальника краевого 
сельхозуправления, входило и  решение за-
дач  по развитию сельского спорта.

Из воспоминаний председателя край-
совета ДСО «Урожай» Сергея Андреевича 
Рыбакова: «Конец 70-х и начало 80-х годов 
прошлого столетия можно смело считать наи-
более успешными по количеству спортивных 
побед и достижений сельского спорта Кубани.

Подведомственная краевому обществу 
футбольная команда «Кубань» стала играть  
в высшей лиге чемпионата СССР, женская 
гандбольная команда «Сельхозтехника» вы-
шла на европейский уровень и составляла 
костяк сборной команды СССР, спортсмены 
краевого общества «Урожай» становились по-
бедителями Сельских спортивных игр РСФСР 
1978 и 1982 годов в комплексном зачете.

В 1980 году закончилось строительство 
Краснодарского ипподрома. Кубанские ска-
куны были лучшими и в стране, и  на евро-
пейских ипподромах. 

Глава IV

С. Ф.  Медунов (справа), первый секретарь крайкома КПСС, и его предшественник на этом 
посту Г. С.  Золотухин

В 1981 году закончилась реконструкция 
западной и восточной трибун стадиона «Ку-
бань», началось строительство стадиона в по-
селке Сукко, парусного центра в Краснодаре 
и других спортивных объектов.

Мне не раз приходилось бывать в  управ-
лении на планерках, проводимых М. М.  Ло-
мачем. Личностью он был незаурядной, стиль 
руководства имел индивидуальный. Своей 
простотой, доступностью и искренностью 
умел расположить к  себе и простого труже-
ника, и  высокого начальника. И если не мог 
помочь сам, то находил руководителей хо-
зяйств, способных решить задачи, связанные 
со спортом». 

Тому способствовали и его депутатские 
полномочия. М. М.  Ломач избирался депу-
татом Краснодарского краевого Совета на-
родных депутатов с 1979 по 1987 год, был 

членом крайкома КПСС с  1979 по 1988 год.
Сельское хозяйство Кубани в начале 80-х 

годов прошлого столетия характеризова-
лось выраженной устойчивостью и динамич- 
ностью. 

На практике это означало рост экономи-
ки колхозов и совхозов края, их способность 
противостоять самым сложным погодным 
условиям. Среднегодовой валовой сбор зер-
на к началу 80-х годов достиг почти восьми 
миллионов тонн.

Показатели были достигнуты, что нема-
ловажно, за счет интенсивных факторов, пре-
жде всего повышения урожайности культур. 
Продуктивность хлебного гектара на Кубани 
превышала 30 центнеров.

В те годы в крае утвердился комплексный 
научно обоснованный подход к проблемам 
интенсификации зернового хозяйства и осо-
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бенно к производству пшеницы высокого ка-
чества.

По поручению крайкома партии учеными 
и специалистами была разработана и внедре-
на стройная технология производства высо-
кокачественного зерна.

Методам выращивания и заготовок силь-
ных и ценных сортов пшеницы на основе этой 
технологии были обучены тысячи ответствен-
ных работников партийного, советского и хо- 
зяйственного актива, руководителей и спе-
циалистов сельскохозяйственных и заготови-
тельных органов, колхозов, совхозов и хлебо-
приемных пунктов.

Для выращивания сильных и ценных  
сортов пшеницы в каждом колхозе и совхозе 
ежегодно выделялись лучшие поля, площадь 
которых по краю превышала 700 тысяч гек- 
таров.

Повышение качества озимой пшеницы 

позволило дополнительно получить такое 
количество белка, для производства которо-
го по прежней технологии потребовалось бы 
засевать этой культурой около четверти мил-
лиона гектаров.

За счет распашки излишних дорог и по-
лос отчуждений, прифермерских территорий, 
земель сселенных хуторов, опахивания опор 
и столбов линий электропередачи и телефон-
ной связи, осушения заболоченных участков 
было вовлечено в пашню 42 тысячи гектаров.

Продолжалась настойчивая работа по по-
вышению плодородия почв. Был взят курс на 
широкое использование органики. На скотных 
дворах по-деловому организовали производ-
ство местных удобрений, наладили их хране-
ние и  транспортировку на поля, внедрили на-
учно обоснованное применение органики.

В системе мер высокой культуры земле-
делия в крае были выработаны и  неукосни-

М. М.  Ломач приветствует участников конноспортивных соревнований на Краснодарском 
ипподроме. Слева от него председатель крайспорткомитета М. И.  Килиний. 1980 г.

тельно соблюдались заповеди хлеборобов: 
решительное и повсеместное уничтожение 
сорняков, соблюдение установленных на-
укой и  подтвержденных передовой прак-
тикой сроков и качества обработки посевов 
и  сева, обеспечение научно обоснованной 
густоты стояния растений, соблюдение ра-
венства посевных и уборочных площадей, 
проведение уборки хлебов за семь-девять 
календарных дней с применением контроль-
ных обмолотов.

Был выработан единый принцип: прово-
дить полевые работы, особенно сев озимых, 
в научно обоснованные, подтвержденные 
передовой практикой сроки.

Вся страна училась у кубанских земле-
дельцев прогрессивным приемам выращива-
ния высококачественной сельскохозяйствен-
ной продукции.

Конечно, хлеб – основа всему, но помимо 

этого в крае производилось более сотни сель-
скохозяйственных культур. И  каких! Знаме-
нитый сочинский чай, подсолнечник, сахар-
ная свекла, соя, кориандр, табак, виноград, 
арбузы и дыни, кукуруза, томаты… 

Можно еще долго перечислять, называя 
не только культуры, возделываемые в крае, 
но и объемные показатели, факты и цифры, 
урожайность и валовые сборы.

В должности начальника краевого сель-
хозуправления М. М.  Ломач проработал пять 
лет. Опытный хозяйственник, он проявил  
себя как высококвалифицированный специ-
алист и умелый организатор производства.  
Его принципиальность и знание дела сниска-
ли ему заслуженный авторитет. 

Краевое управление сельского хозяйства 
владело громадными ресурсами и совместно 
с партийными органами имело влияние на 
производственную сферу. 

Краевое руководство во главе с С. Ф.  Медуновым на выставке-семинаре по индустриаль-
ной технологии возделывания кукурузы и подсолнечника. Март 1981 г.
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Михаил Михайлович успевал вникнуть 
и в развитие отраслей сельского хозяйства,  
и в кадровую политику, умело решал вопро-
сы поставки дополнительных ресурсов Крас-
нодарскому краю.

В период его руководства крайсельхозу-
правлением и во многом благодаря его уси-
лиям было достроено здание, в  котором и 
ныне располагается министерство сельско-
го хозяйства Краснодарского края. Начинал 
строительство здания его предшественник на 
этом посту Н. А.  Поспелов.  

Краснодарский край добился высокого 
роста производства зерна, но на первое ме-

сто в то время ставился рис. И если в 1965 
году его было произведено 164 тысячи тонн, 
то в 1970-м – 389, а в  1975-м – 687 тысяч тонн. 
Каждую пятилетку Кубань почти удваивала 
сбор белого зерна. 

По существовавшей тогда технологии по-
сев риса на плавневых землях мог быть осу-
ществлен лишь через два-три  года после их 
осушения. Однако такая технология не устра-
ивала краевые власти.

Краевой комитет партии поручил «Ку-
баньгипроводхозу», ученым ВНИИ риса и спе-
циалистам сельского хозяйства разработать 
качественно новую методику, благодаря ко-

Руководство Краснодарского края (слева направо): Б. Г.  Кибирев – второй секретарь край-
кома партии, В. И.  Воротников – первый секретарь крайкома КПСС с июня 1982 по июль 
1983 года, И. К.  Полозков – инструктор ЦК КПСС, а с июня 1985 по июль 1990 года первый 
секретарь Краснодарского крайкома КПСС. На заднем плане Н. Ф.  Кряжевских и М.  М.  Ло-
мач. Краснодар. 1983 г. 

торой можно было бы получить урожай риса 
уже в год освоения площади строителями. 

Новая технология позволяла строить систе-
мы вслед за осушением и сразу же сдавать их 
в эксплуатацию, что по меньшей мере на два 
года сокращало период освоения плантаций.

А в 1980 году, завершая десятую пятилет-
ку, дважды орденоносный Краснодарский 
край получил более одного миллиона тонн 
белого зерна! Это была очень важная трудо-
вая победа.

Отечество достойно оценило заслуги Ми-
хаила Михайловича Ломача, и Указом Пре-
зидиума Верховного Совета СССР от 25 фев-
раля 1981 года ему вручается второй орден 
Трудового Красного Знамени. За достигнутые 
успехи в развитии народного хозяйства поста-
новлением от 13 апреля 1982 года главный 
комитет ВДНХ СССР награждает М. М. Ломача 
золотой медалью. 

Насколько значимой и важной была эта 
трудовая победа, говорит тот факт, что на 

встрече с аграриями Славянского района 
12  ноября 2014 года губернатор края Алек-
сандр Николаевич Ткачев сказал: «Наши отцы 
и деды в 80-х годах уже получали миллион 
тонн риса, но тогда посевы этой культуры за-
нимали практически вдвое большие площа-
ди для возделывания.

Новые технологии и сорта сегодня по-
зволяют нам, имея даже 140 тысяч гектаров 
посевных массивов, добиться миллионного 
результата. 

По моему мнению, такая инициатива ку-
банцев очень важна для России именно се-
годня. Страна переживает непростое время: 
давление со стороны Запада, введение санк-
ций. Нас хотят унизить, навредив экономике, 
имиджу страны. От России ждут нестандарт-
ных поступков. 

И именно аграрная Кубань, где люди осо-
бой стати, особой ответственности, умеющие 
трудиться, где патриотический дух, как никог-
да, высок, должна показать пример».

Делегация Краснодарского края в Кремле
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Внедрение в практику новых методов 
хозяйствования – важный шаг на пути созда-
ния целостной системы управления народ-
ным хозяйством, обеспечивающей улучше-

ние планирования, усиление действенности 
экономических рычагов и  стимулов, совер-
шенствование организационной структуры 
управления.

Глава V

Члены крайкома КПСС на встрече высокопоставленных руководителей из Москвы. Сле-
ва направо: И. К.  Полозков, Г. В.  Кулик, М. С.  Хут – председатель Адыгейского облисполкома, 
И. Т.  Трубилин, А. И.  Майстренко, М. М.  Ломач, В. П.  Никонов – министр сельского хозяйства 
РСФСР (с 1983 по 1985 год), секретарь ЦК КПСС, член политбюро, курирующий сельское 
хозяйство страны (с 1985 по 1989 год), А. Ф.  Недилько – первый секретарь Новокубанско-
го райкома партии, Е. П.  Алешин – академик, директор Всесоюзного научно-исследователь-
ского института риса, З. И.  Боровикова – первый секретарь Курганинского райкома партии, 
Н. А.  Загорулько – зампредседателя агропромышленного комплекса края, Н. И.  Кондратенко

Постановлением Центрального комитета 
КПСС и Правительства СССР ¹  549 от 7 июня 
1984 года в Тимашевском районе Краснодар-
ского края было решено создать первый аг-
ропромышленный комбинат «Кубань» – еди-
ный промышленно-хозяйственный комплекс. 
От этого же числа Советом министров СССР 
издано распоряжение ¹  1119-р, в котором 
принято предложение Совета министров 
РСФСР, Госплана СССР и Минсельхоза СССР 
о возложении на Минсельхоз РСФСР функ-
ций генерального заказчика по строительству 
объектов агропромышленного комбината 
«Кубань» в  Краснодарском крае. Функции 
генерального проектировщика возложены 
на институт «Кубаньгипросельхозстрой» Гос-

строя РСФСР, а функции генерального дирек-
тора – на Министерство сельского хозяйства 
СССР.

Появлению этих документов предшество-
вала очень большая работа, которая велась 
в Краснодарском крае, Москве в  союзных и 
республиканских министерствах сельского 
хозяйства, плановых отделах, а также в Со-
юзной Федеративной Республике Югославии. 
АПК «Кубань» был создан по подобию югос-
лавского комбината «Белград».

АПК «Кубань» был призван обеспечить 
повышение эффективности производства 
сельскохозяйственной продукции, ее хране-
ния, переработки и  реализации; улучшить 
снабжение местного населения продуктами 
питания; способствовать социальному пере-

Заседание совета АПК «Кубань»
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Так начиналось строительство АПК «Кубань»

устройству села. Комбинат стал крупнейшим 
производителем и продавцом продуктов пи-
тания в СССР. 

При его создании были задействованы 
17 министерств и крупных ведомств. В непо-
средственном подчинении комбината нахо-
дились все службы, необходимые для реше-
ния поставленных перед ним задач.

На земле появился один хозяин. Управ-
ление, планирование и финансирование всех 
отраслей осуществлялись из единого центра.

Михаил Михайлович Ломач – один из 
основателей и генеральный директор перво-
го в стране агропромышленного комбината 
в городе Тимашевске. В то время еще никто 
не мог сказать, чем закончится этот грандиоз-

ный эксперимент. Михаил Михайлович сме-
ло шагнул в неизведанное осваивать вторую 
в своей жизни целину. 

Высший орган управления АПК – совет, 
в котором состоят генеральный директор 
(председатель), его заместители, руководи-
тели предприятий и организаций, входящих 
в состав комбината, представители трудовых 
коллективов и общественных организаций.

Для оперативного решения вопросов, 
связанных с деятельностью АПК, создается 
президиум совета во главе с  председателем. 
Повседневное руководство осуществляет 
обособленный аппарат управления, возглав-
ляемый генеральным директором. 

В становлении комбината большое учас- 
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Подписание соглашения о сотрудничестве в строительстве комплекса перерабатывающих 
предприятий с югославской делегацией

Представители фирмы «Тетра-Пак» в Тимашевске

М. М.  Ломач у стенда с  образцами 
продукции АПК «Кубань»

Основатель и глава всемирно известной 
фирмы «Тетра-Пак» Рубен Раусинг в  Тима-
шевске

тие приняли ученые и специалисты Югосла-
вии, многие иностранные фирмы, которые 
возводили в Тимашевске многочисленные 
объекты перерабатывающей промышленно-
сти. Тарная фабрика, по признанию итальян-
ских специалистов, самая большая в Европе 
среди заводов упаковки известной фирмы 
«Тетра-Пак». 

Производственные достижения АПК «Ку-
бань» общеизвестны. Опубликованы они во 
многих книгах, газетах, журналах, научных 
трудах, отчетах Центрального статистическо-
го управления РСФСР о  ходе проведения эко-
номического эксперимента в агропромыш-
ленном комбинате «Кубань» Министерства 
сельского хозяйства РСФСР. Запечатлены на 
кадрах кинохроники тех лет.

В итоговой записке ЦСУ РСФСР было ска-
зано, что первые два года показали, что до-
стигнуты положительные результаты в произ-
водственной деятельности комбината.

Повышение темпов и эффективности раз-
вития экономики на базе ускорения науч-
но-технического прогресса, реконструкции и 
технического перевооружения производства, 
интенсивного использования созданного 
производственного потенциала, совершен-
ствования системы управления хозяйствен-
ного механизма позволит в будущем сделать 
крупный шаг в экономическом развитии ком- 
бината.

Работа по-новому вскрыла ряд негатив-
ных моментов. Не все руководители пред-
приятий оказались готовы к работе в новых 
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условиях, мышление многих из них было при-
вязано только к тому, как выполнить установ-
ленные планы и задания, независимо от того, 
во что это обходится и какой ценой дается.

Определенная скованность, робость по-
рой чувствуется в работе главных специали-
стов, которым предоставлена возможность 
взять на себя решение всех технологических 
и технических вопросов, возглавить работы 
по внедрению наиболее интенсивных форм  
и методов организации производства. Теперь 
они полностью освобождены от решения  
вопросов материально-технического снабже-
ния, реализации продукции.

Экономическая служба комбината, полу-
чив в свои руки большие права и  мощные 
экономические рычаги, не всегда работает на 
уровне требований новых условий, нередко 
запаздывает с подготовкой предложений по 

пересмотру розничных цен, несвоевременно 
регулирует расчеты между предприятиями  
и внутри комбината, не до конца перестрое- 
на система материального стимулирования 
рабочих и инженерно-технических работни-
ков на перерабатывающих предприятиях. 

Над устранением всех этих недоработок, 
недоделок работает совет комбината. 

В первых производственных отчетах со-
вета комбината было написано: «Анализируя 
первые итоги работы, можно с  уверенно-
стью сказать, что новая система организации 
производства и  экономический механизм 
хозяйствования в целом, которые проходят 
проверку на комбинате «Кубань», создают 
благоприятные условия для дальнейшей ин-
тенсификации, наращивания производства, 
повышения качества продукции и эффектив-
ности работы всех предприятий». 

Известный кинодокументалист Михаил Борисович Лещинский  
в гостях у Михаила Михайловича Ломача

Хотелось бы еще заметить, что в  состав 
АПК «Кубань» входило девять колхозов (в т. ч. 
рыбколхоз), 14 совхозов (в  т.  ч. зверосов-
хоз в г. Туапсе и шесть чайных совхозов объ-
единения «Краснодарский чай» в г. Сочи), 
четыре межсовхозных предприятия, 10 про-
мышленных предприятий, межхозяйственный 
строительно-монтажный трест-площадка, два 
розничных торговых объединения, проектно-
конструкторский и технологический институ-
ты, предприятия и организации, обслуживаю-
щие сельское хозяйство. 

Организована собственная торговая сеть 
(магазины, мини-пекарни, рестораны, кафе). 
В последующие годы в АПК «Кубань» было 
объединено 76 предприятий и организаций. 
И все это находилось на 163,8 тыс. га, в том 

числе 133,8 тыс. га сельскохозяйственных  
угодий. 

Среднесписочная численность работни-
ков комбината составляет 31 тысячу человек, 
из них 18,6 тысячи человек (60 процентов от 
общего числа) занято сельским хозяйством. 

Капитальное строительство ведется через 
собственную строительную организацию  – 
строительно-монтажный трест, в состав кото-
рого входят семь строительных подразделе-
ний и комбинат строительных материалов.

Усиленными темпами строятся кондитер-
ская фабрика, молочный завод, хладокомби-
нат (цех мороженого, фабрика по глубокой 
заморозке фруктов, ягод, овощей, мяса), за-
вод тары и упаковки, вся производственная 
база и объекты социально-культурного на-

Чтобы оперативно посетить все хозяйства комбината, М. М.  Ломачу приходилось пользо-
ваться и таким видом транспорта
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значения. Экспериментальная стройка в  зна-
чительной мере поменяла и внешний об-
лик районного городка. Тимашевский район 
Краснодарского края получил великолепный 
шанс для ускорения экономического разви-
тия.

В АПК «Кубань» введена принципиально 
новая организация, не имеющая аналогов 
в системе народного хозяйства страны, –  
финансово-расчетный центр, который осу-
ществляет операции между предприятиями 
и организациями, вошедшими в состав АПК, 
по их поручениям ведет расчеты с внешни-
ми поставщиками и покупателями, от имени 
комбината непосредственно осуществляет 
операции с учреждениями Госбанка, ведет 
расчеты с бюджетом и получает ассигно- 
вания.

ФРЦ на практике доказал не только свою 
жизнеспособность, но и крайнюю необхо-
димость для нормальной деятельности всех 
хозяйств и предприятий, входящих в систему 
комбината. 

На базе бывшего Тимашевского районно-
го объединения «Сельхозтехника» создается 
производственное объединение по матери-
ально-техническому обеспечению и ремонту 
(ПОМТОР). В его задачу входят обеспечение 
хозяйств запасными частями, обслуживание 
машинно-тракторного парка и  животновод-
ческих ферм, текущий и капитальный ремонт.

Кроме того, специалисты и мастера объ-
единения конструируют и изготавливают не-
обходимое так называемое нестандартное 
оборудование. 

Свою работу комбинат строит на принци-
пах интеграции сельского хозяйства с пере-
рабатывающей промышленностью, осущест-
вляет производство, заготовку и реализацию 
продукции на основе хозяйственного расчета. 

Власти Кубани приложили максимум уси-

лий при строительстве и становлении комби-
ната. АПК «Кубань» становится флагманом 
агропромышленного комплекса Краснодар-
ского края.

Одной из важных задач при создании ап-
парата АПК «Кубань» стал подбор квалифи-
цированных кадров, сюда приглашались луч-
шие специалисты. 

Так, одну из ключевых структур агроком-
бината – финансово-расчетный центр воз-
главил опытный финансист В. П.  Черняев, 
работавший до этого первым заместителем 
начальника крайфинотдела. Заместителем 
генерального директора АПК «Кубань» по 
вопросам капитального строительства стал 
Д. А.  Гладченко, до этого возглавлявший 
крупнейшее объединение «Крайсельстрой». 
Новый для комбината раздел торговли кури-
ровал заместитель генерального директора 
Л. Г.  Иршенко.

Директором советско-югославской ди-
рекции по строительству комплекса пере-
рабатывающих предприятий (КПП) АПК 
«Кубань» был назначен А. И.  Ларионов. На 
раскинувшемся за городом вспаханном по-
сле уборки пшеницы поле должны были 
возникнуть четыре предприятия. Строили 
их югославы по совершенно неизвестным 
для наших строителей новым технологиям. 
Будь то установка свай, покрытий пола в це-
хах или мягкой кровли – это был высокий  
по-настоящему европейский уровень строи-
тельства.

КПП возводился с нуля с установкой са-
мых современных на тот период европейских 
технологических линий.

Сюда требовались кадры множества со-
вершенно новых профессий, их подготовкой 
АПК «Кубань» начал заниматься одновре-
менно со строительством предприятий. Новая техника на полях АПК «Кубань»
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Первые приказы и распоряжения по под-

готовке в профтехучилищах и учебно-курсо-
вых комбинатах кадров массовых профессий 
из числа рабочей и учащейся молодежи вы-
ходят весной 1987 года. 

Подобрать опытных высококвалифици-
рованных специалистов для комплекса пере-
рабатывающих предприятий и особенно для 
кондитерской фабрики было непростой за-
дачей. Руководству АПК «Кубань» пришлось 
объездить буквально всю страну от севера до 
юга и от запада до Дальнего Востока, чтобы 
не только ознакомиться с тонкостями работы 
будущих производств, но и по возможности 
пригласить на работу в Тимашевск разные ка-
тегории работников.

В первую очередь будущие кадры пред-
приятий, которые входят в состав АПК «Ку-
бань», формируются из выпускников средних 
школ и отслуживших в армии. Так, одним из 
решений президиума совета АПК «Кубань» 
были распределены задания по предпри- 
ятиям.

Пищекомбинату требовалось направить 
на учебу 120 человек для кондитерского 
производства. Пенькозаводу поручено под-
готовить 20 слесарей-электриков и работни-
ков контрольно-измерительных приборов 
и автоматики (КИПиА), 30 операторов и 20 
слесарей-механиков для тарных заводов. 
Производственному объединению по мате-
риально-техническому обеспечению и  ре-
монту  – 20  слесарей-механиков пищевого 
оборудования, 80 водителей электрокаров, 
сахарному заводу – 20  электриков и работ-
ников КИПиА пищевых производств, 20 поли-
графистов для тарных заводов. 

Приоритетными и наиболее подходящи-
ми местами для учебы стали Москва, Красно-
дар, Крымск, Нальчик. И, забегая чуть вперед, 
надо заметить, что наиболее успешные в уче-
бе специалисты весной 1988 года были на-

правлены на учебу и стажировку прямо в ПКБ 
«Белград» на кондитерскую фабрику. Так что 
к началу пуска КПП АПК «Кубань» в  целом 
уже был укомплектован кадрами.

Надо заметить, что все обучающиеся за 
время учебы получали от АПК «Кубань» сти-
пендию в размере 70–80 рублей в месяц. 

Из воспоминаний Евгения Яковлевича 
Назарова, заслуженного работника сель-
ского хозяйства РФ, члена-корреспондента 
РАЕН, секретаря крайкома КПСС, с 1984 
по 1991 год занимающего должность перво-
го заместителя председателя крайиспол-
кома: «С Михаилом Михайловичем Ломачем 
мы стали работать вместе с 1979  года. В  то 
время работе всех промышленных и сельхоз-
предприятий страны были присущи такие по-
казатели, как плановость, социалистические 
обязательства и соревнование. 

М. М.  Ломач был как раз из тех людей, 
которые брали на себя повышенные обяза-
тельства, а фундаментальные познания во 
всех отраслях сельского хозяйства, огромный 
опыт работы руководителем были залогом 
успеха и трудовых побед. 

Так было, когда он работал на посту на-
чальника управления сельского хозяйства 
Краснодарского края и возглавил борьбу за 
выполнение взятых высоких обязательств по 
выращиванию и сбору урожая риса. Перед 
руководством края была поставлена задача 
собрать миллион тонн риса.

Рис в валках комбайны обмолотили, не 
собирая солому копнителем, и  потом, уже 
в  декабре, когда оказалось, что до миллиона 
не хватает чуть-чуть, комбайны еще раз зашли 
в чеки. И необмолоченные метелки, которые 
остаются после первого обмолота, дали те 
пять процентов от общего валового урожая, 
которых не хватало для большой трудовой 
победы всех тружеников края, участвовавших 
в  борьбе за миллион тонн кубанского риса.

Вспоминается М. М.  Ломач как новатор, 
как человек, который не боялся нового, не-
изведанного. Поэтому для всех было удив-
лением, когда с поста начальника краевого 
сельхозуправления, сулящего дальнейший 
карьерный рост, он перешел на должность 
генерального директора АПК «Кубань».

В первые годы работы комбината Миха-
ил также берет повышенные обязательства 
по производству сельскохозяйственной про-
дукции.

Старшее поколение жителей края пом-
нит, как вдоль дороги в Тимашевск через 
каждые несколько сот метров стояли банне-
ры с обязательствами тружеников АПК «Ку-
бань» собрать 50 центнеров пшеницы с гекта-
ра, 500 центнеров свеклы с гектара, надоить 
от каждой коровы 5000 литров молока в год 
и т. д. И  все обязательства были выполнены 
и  перевыполнены.

Конечно, надо сказать, что эти успехи 
стали возможны не только благодаря само-
отверженному труду работников комбината, 
но и в результате огромной финансовой и ма-
териально-технической поддержки со сторо-
ны Министерства сельского хозяйства РСФСР. 
Комбинат из центра получал денег столь-
ко, сколько мог освоить, и техники столько, 
сколько было необходимо.

Москве нравился стиль руководства ком-
бинатом М. М.  Ломача и его личные качества. 
В то время по производственным успехам Ло-
мача в Москве судили о Кубани в целом.

Добрые деловые и личные дружеские 
отношения М. М.  Ломача с тогдашним на-
чальником Главного управления планирова-
ния и социально-экономического развития 
агропромышленного комплекса РСФСР, а 
в  последующие годы министром сельского 
хозяйства РСФСР Геннадием Васильевичем 
Куликом были залогом успеха в  решении 
всех производственных задач комбината. 

Об отношениях М. М.  Ломача с коллега-
ми и подчиненными хочется сказать особо. 
Несмотря на энциклопедические знания, он 
никогда не упускал возможности посовето-
ваться со специалистами и людьми, имею-
щими огромный опыт в  той или иной узкой 
специализации.

Надо заметить, что к моменту открытия 
комбината со всей страны в Тимашевск были 
приглашены опытные технологи и операторы 
высокоточных механизмов по переработке и 
хранению сельскохозяйственной продукции.

Коммуникабельность, уважительное от-
ношение к собеседнику, добрый нрав созда-
вали у людей приятное впечатление от обще-
ния с Михаилом Михайловичем. На моей 
памяти не было случая, чтобы он, разговари-
вая с кем-то, повысил голос и кто-то отозвал-
ся о нем в  негативных тонах.

А в тех случаях, когда ему приходилось 
выступать публично и отстаивать свою точку 
зрения, с его стороны излагались конструк-
тивные, научно и практически обоснованные 
аргументы. 

Подбор кадров М. М.  Ломачем со вре-
менем доказал правильность его решений. 
Многие из его подчиненных в последующие 
годы стали видными учеными и руководите-
лями крупных предприятий, проявили себя 
в  административно-хозяйственной работе».

Дальнейшая информация, связанная с 
деятельностью АПК «Кубань, во многом бу-
дет представлена в виде редких фотографий 
и комментариев к ним. 

Позволю себе, как человеку, гордящему-
ся знакомством с Михаилом Михайловичем 
Ломачем, поделиться личными воспомина-
ниями.

В далеком 1978 году на спортивных аре-
нах я познакомился с его сыном Сергеем,  
а потом и со всей семьей. 

Михаил Михайлович был приветливым  
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и радушным хозяином. Первым делом всег-
да усаживал гостей за обеденный стол и лишь 
потом заводил с ними беседу.

Как собеседник он был высоко эрудиро-
ванным и разбирающимся в тонкостях жизни 
человеком. Удивляло, как при таком беше-
ном темпе деятельности он умудрился пере-
читать все книги их огромной библиотеки. 

Было у него еще одно увлечение, свой-
ственное всем мужчинам и особенно про-
живающим в плавневой зоне Кубани, – это 
охота. В сорокалетний юбилей правление  
колхоза «Путь к коммунизму» подарило ему 

охотничье ружье в подарочном исполнении. 
Со временем охотничья страсть утихла, 

да и времени на отдых Михаил Михайлович 
себе не позволял. 

Он был добрым, отзывчивым, но жест-
ким и требовательным по отношению к лю-
дям ленивым и нерадивым.

За все время нашего знакомства мне при-
шлось увидеть его в гневе лишь один раз. Это 
было в «Садоводе», когда мы с его сыном 
Сергеем по пути на охоту остановились у него 
на ночлег.

Мы долго ждали его и, когда сели ужи-

Руководство Тимашевского района: председатель райисполкома А. А.  Чернышенко, гене-
ральный директор АПК «Кубань» М. М.  Ломач, первый секретарь райкома КПСС А. В.  Мас-
лов, второй секретарь райкома КПСС А. П.  Лозинский на праздновании Дня Победы с ветера-
нами района. 1985 г.

нать, Михаил Михайлович достал из пакета 
пробный батон ветчины, выпущенной в тот 
день на комбинате по новой технологии. 
Можно только представить, какие слова ска-
зал он в адрес технологов и  работников мя-
сокомбината после того, как в разрезанном 
батоне мы обнаружили большой кусок соли 
«Экстра»...

Любовь к своей семье, забота о родных и 
близких у Михаила Михайловича всегда сто-
яли на первом месте. Не было случая, чтобы 
он, вернувшись из командировки, не ода- 
рил всех подарками и сувенирами. Первым 
вопросом по приезде в Краснодар у него был: 
у вас есть что поесть? 

А когда Сергей со своей однокурсницей 

Мариной создали семью и у них родились 
две дочки, Михаил Михайлович все свобод-
ное время старался уделять Насте и Кате. Он 
в них, как говорится, души не чаял. 

Михаилу Михайловичу много раз прихо-
дилось выезжать за границу, но особенно за-
помнилась первая поездка в  составе краевой 
комсомольской группы в  африканскую Респу-
блику Гвинею. Это было в  начале 60-х годов. 
Ему даже предложили стать советником по 
сельскому хозяйству при советском посоль-
стве, но он отказался. В то далекое время он 
не мог допустить мысли, что когда-то и ему 
придется быть дипломатом.

М. М.  ЛОМАЧ мог быть дипломатически 
вежливым и  предупредительным и  в то же 

Рабочая встреча с итальянской делегацией во главе с официальным представителем  
фирмы «Фата» синьором Каролини
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Представители Филиппинских островов в гостях у АПК «Кубань»

М. М.  Ломач и Г. В.  Кулик, начальник Главного управления планирования и социально-эконо-
мического развития агропромышленного комплекса РСФСР (1986–1988 гг.), министр сельско-
го хозяйства РСФСР (1988–1989 гг.), у стендов с оборудованием по переработке продукции

время настойчиво отстаивать интересы ком-
бината в  общении с иностранными партне-
рами. 

Итальянским гостям, смеясь, рассказал 
Михаил Михайлович историческую притчу: 

– Наш царь Петр Великий давал указание 
своим боярам не выпускать ни одного ино-
странца из России домой, пока тот не обучит 
двух русских своему ремеслу. А когда обучит, 
выпускать и в  награду давать ему две бочки 
меда и  золотую медаль. Так и мы будем по-
ступать с вами.

– О! Грация! Спасибо! – рассмеялся в  от-
вет Каролини. – Только давать надо не мед, 
а вашу комбинатовскую сметану. У вас очень 
хорошая сметана. В прошлый раз я, когда 
летел домой в Италию, взял большую банку 
сметаны. Правда, она раскрылась на полке  
и вылилась прямо на пассажиров. Но я их 
успокоил, сказав, что это хорошая сметана.

– Ну что ж, будем награждать сметаной, – 
весело заключил Михаил Михайлович.

Ломач считал, что сотрудничество с ино-
странными фирмами способствует укрепле-
нию деловых и  дружественных отношений 
между СССР и другими странами. В конце 
восьмидесятых годов производственные воз-
можности комбината достигли максимума. 
Более тридцати тысяч тружеников района 
объединились общими экономическими ин-
тересами в  рамках комбината. 

Их усилиями получены самые высокие 
в  крае урожаи зерновых, достигнуты небы-
валые результаты в производстве сельскохо-
зяйственной продукции и в ее переработке.

На фабриках и в цехах комбината произ-
водилось более 250 наименований продуктов 
питания. Многие кубанцы и жители других 
регионов России с ностальгией вспоминают 
агропромовские магазины. Высокая культура 
обслуживания и  качество продукции, широ-
кий ассортимент, красивая упаковка, прием-

лемая цена отличали их от всех других гастро-
номов. Цена – это авторитет комбината.

Отличие в цене складывалось в результа-
те работы без посредников по принципу «от 
поля до прилавка». Цены устанавливались 
с учетом качества продукции, потребитель-
ского спроса на нее, возмещения затрат на 
производство, хранение, переработку, транс-
портировку и реализацию, а также с учетом 
обеспечения необходимых накоплений для 
расширения производства.

Тогда еще не так остро стоял вопрос про-
довольственной безопасности страны, о ко-
торой позже не раз говорил Николай Игнато-
вич Кондратенко, друг и  соратник Михаила 
Михайловича Ломача. 

М. М.  Ломач совместно с  учеными КСХИ 
продолжает и научную деятельность. В конце 
1986 года ему присуждается ученая степень 
кандидата экономических наук. Тема диссер-
тации  – «Экономическая эффективность про-
изводства риса и пути ее повышения в хозяй-
ствах Краснодарского края».

Сотрудничество АПК «Кубань» с  Кубан-
ским сельскохозяйственным институтом 
(КСХИ) началось с первых дней образования 
агрокомплекса и  продолжалось все после-
дующие годы. Под руководством И. Т.  Тру-
билина была сформирована группа ученых 
по разным направлениям сельскохозяй-
ственного производства, которые внедря-
ли в  хозяйствах АПК «Кубань» передовые 
технологии в растениеводстве и  животно-
водстве. М. М.  Ломач, будучи профессором 
кафедры экономики, читал лекции, способ-
ствовал улучшению материально-техниче-
ской базы института.

1986 год был очень насыщен событиями. 
В то время одна из краевых газет опублико-
вала рейтинг популярности политических 
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М. М.  Ломач, Н. И.  Кондратенко, заведующий отделом сельского хозяйства, затем вто-
рой секретарь крайкома КПСС (1984–1987 гг.), председатель крайисполкома (1987–1989  гг.),  
губернатор Краснодарского края (1997–2001 гг.), и В. П.  Никонов на полях комбината «Ку-
бань»; на прилавках магазинов   – первая мясная продукция комбината

Иван Тимофеевич Трубилин, председатель Краснодарского крайисполкома (1962–1965  гг.), 
начальник краевого управления сельского хозяйства (1965–1970   гг.), с 1970 года ректор КСХИ, 
а затем КубГАУ, Евгений Яковлевич Назаров с супругой Людмилой Леонидовной и Михаил Ми-
хайлович Ломач в  редкие минуты отдыха

Делегация Минсельхоза РСФСР в гостях у директора птицефабрики 
«Лорис» В. Т.  Васильченко 
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М. М. Ломач на субботнике и с учеными КСХИ на полях АПК «Кубань»

Прием делегации из Австрии

Посещение АПК «Кубань» делегацией Сербии (СФРЮ, 1986 г.). В начале 1987 года на  
строящихся объектах АПК «Кубань» трудились 1200 югославских рабочих
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Югославская делегация у стендов с продукцией АПК «Кубань»

Во время ответного рабочего визита в Югославию Встреча в Тимашевске доктора Рубена Раусинга и посвящение его в кубанские казаки

деятелей, хозяйственных руководителей, 
представителей культуры и спорта. В первой 
десятке, в которую вошли как московские, так 
и краснодарские лидеры, был и генеральный 
директор агропромышленного комбината 
«Кубань» М. М.  Ломач. Многочисленные де-
легации по ознакомлению и обмену опытом 
работы не оставляют ему ни минуты свобод-
ного времени. Ведь в стране создаются еще 
14 таких же комплексов. 

Деловые отношения между Югославией 
и РСФСР при создании АПК «Кубань» осно-
вывались на взаимовыгодном сотрудниче-
стве. А личные отношения Михаила Михай-
ловича с членами югославской делегации 
отличались особой доброжелательностью 
еще и потому, что по звучанию его фамилии 

они считали его своим соотечественником. 
Из воспоминаний соратников по ра-

боте на комбинате: «Михаил Михайлович 
обладал, как принято сейчас говорить, опре-
деленной харизмой, шармом и мог организо-
вать встречи с зарубежными партнерами так, 
что им и в перспективе хотелось иметь с ним 
дело». 

Михаил Михайлович Ломач становится 
делегатом XXVII съезда КПСС от краевой парт- 
организации.

В конце 1986 года Указом Президиума 
Верховного Совета РСФСР М. М.  Ломач за мно-
голетнюю плодотворную работу в сельском хо-
зяйстве награжден Почетной грамотой. 

Генеральный директор АПК «Кубань» 
М. М.  Ломач старается не допускать сбоев 
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М. М.  Ломач беседует с академиком Е. П.  Велиховым на ХХVII съезде КПСС. 1986  г.

в строительном конвейере, во многих слу-
чаях он страхует действия неповоротливых 
центральных финансовых органов за счет 
свободных средств, аккумулирующихся на 
счетах финансово-расчетного центра комби-
ната. Он постоянно бывает на строительной 
площадке, часто встречается со строителями, 
старается оперативно решать неизбежно воз-
никающие проблемы. Сроки строительства, 
поставки и  монтаж оборудования обуслов-
лены контрактами с зарубежными партне-
рами, нарушение их пунктов оборачивалось 
крупными материальными санкциями, что 
было не в интересах сторон.

С югославской стороны от производ-

ственного комбината «Белград» действо-
вала дирекция проекта «Кубань», которую 
возглавлял Б. Михайлович. К строительству 
подключились и  местные власти города Ти-
машевска. Стройка шла небывалыми темпа-
ми. К осени 1987 года строители отчитались 
о сдаче в эксплуатацию жилого поселка Са-
довод стоимостью свыше 18 миллионов руб- 
лей. Здесь, как и планировалось, временно 
расселились югославские строители, занятые 
на строительстве КПП.

Вместе с жилыми объектами в поселке 
построены поликлиника, гостиница с  ре-
стораном, торгово-бытовой центр с  комби-
натом бытового обслуживания, помещение 
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Жилые коттеджи и объекты соцкультбыта поселка Садовод, построенные в конце 80-х 
годов прошлого века югославскими строителями
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Знаменитый приезд М. С.  Горбачева, генерального секретаря ЦК КПСС, в Тимашевский 
район 17  сентября 1986 года

На территории молочного комбината колхоза «Искра»
Работники администрации Тимашевского района на открытии от-

реставрированного дома-музея семьи Степановых

Администрация Тимашевского района с ветеранами Великой Отечественной войны
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почтовой связи, магазин продовольственных  
товаров.

Все усилия теперь сосредоточены на 
площадке, где возводится комплекс перера-
батывающих предприятий. Перед началом 
строительства здесь появился и югославский 
строительный городок: благоустроенные кор-
пуса, в которых отведены помещения для 
офиса югославской дирекции. Здесь же рас-
полагалась и таможня, где оформлялись не-
обходимые документы на поступающие гру-
зы, оборудование.

Неподалеку были возведены мощный 
бетонно-растворный узел, завод ЖБИ, на ко-
торых производился железобетон, изделия 
различной величины. Это позволяло намного 
ускорить строительство. 

Из воспоминаний Владимира Кирил-
ловича Кочетова, генерального директора 
кондитерского комбината «Кубань», заслу-
женного работника сельского хозяйства 
и пищевой индустрии РФ, заслуженного 
работника пищевой и перерабатывающей 
промышленности Кубани, доктора тех-
нических наук: «Впервые мне довелось по-
бывать в Тимашевске в 1986 году в составе 
группы руководителей АПК страны, для ко-
торых были организованы обучающие курсы 
для знакомства с опытом работы лучших от-
ечественных и зарубежных предприятий по 
переработке сельхозпродукции. В то время 
я исполнял обязанности генерального дирек-
тора АПК «Кавказ» Кировского района Став-
ропольского края. 

Здесь, в Тимашевске, я увидел грандиоз-
ную стройку в будущем коттеджном поселке 
Садовод и площадку в чистом поле в 26 гекта-
ров, где предполагалось строительство мощ-
ного комплекса перерабатывающих пред-
приятий.

Одним из самых главных принципов ра-
боты АПК «Кубань» был принцип самоокупа-
емости, при котором бюджетные вливания со 
стороны государства не нужны. Комбинат сам 
должен зарабатывать средства на ведение 
дел, закупку современного оборудования 
для переработки и реализации продукции, 
торговать за границей и за счет этих средств 
модернизировать производство.

И вот спустя два года, получив приказ 
Госагропрома от 25 октября 1988 года, я сра-
зу же приехал в Тимашевск и был назначен 
М. М.  Ломачем на должность начальника 
эксплуатации комплекса перерабатывающих 
предприятий. Мне было поручено контроли-
ровать ход работ на всех объектах и готовить 
их для запуска, а также формировать штаты 
инженерных служб внутриплощадочных ком-
муникаций и  строящихся предприятий.

В соответствии с планом очередности 
строительства первый объект – кондитерская 
фабрика – должен стать головным предпри-
ятием всего КПП, и к  моменту пуска фабрики 
следовало сформировать рабочий аппарат 
для управления всем комплексом как единой 
хозяйственной единицей АПК «Кубань».

29 декабря 1988 года был подписан акт 
о приемке фабрики в эксплуатацию. До этого 
момента была проделана огромнейшая ра-
бота. Приходилось быть на стройке от зари до 
полуночи, а повседневной обувью стали ре-
зиновые сапоги, которые забывали снимать, 
решая срочные вопросы в кабинетах админи-
страции АПК «Кубань».

Дальше главной задачей стали пускона-
ладочные работы в цехах кондитерской фа-
брики, которые были оснащены новейшими 
технологическими линиями ведущих евро-
пейских фирм.

Вспоминаются и сбои в работе этого обо-
рудования, которое оказалась гибридным, 
собранным из комплектующих частей разных 

фирм. Это приводило то к остановке конвей-
ера по производству печенья, то не работал 
дозатор по расфасовке шоколадного крема. 
Иностранцы говорили, что причиной сбоев 
были плохая мука или недостаточное умение 
и опыт работников кондитерских цехов, но, 
как оказалось позже, и не то и  не другое. 

И лишь благодаря большому опыту глав-
ного технолога Н. П.  Аминевой и  В. Н.  Гав-
рильца, возглавлявшего инженерную службу 
кондитерской фабрики, вместе с наладчика-
ми зарубежных фирм-поставщиков удалось 
разобраться, в чем причина сбоев в работе 
оборудования. В 1989 году сдача технологи-
ческих линий в гарантийную эксплуатацию 
проходила поэтапно до самой осени.

М. М.  Ломач был очень недоволен рабо-
той югославских специалистов. Возникла на-
пряженность в деловых отношениях между 
дирекцией АПК «Кубань» и  председателем 
ПКБ «Белград» П.  Костичем и министром 
Сербии Ж. Секуличем, так как по их вине 
АПК «Кубань» нес убытки по штрафам за не-
поставку кондитерских изделий по государ-
ственному заказу.

Помню, как нервничал Михаил Михай-
лович, ведь новое европейское оборудова-
ние должно было и работать по европейским 
стандартам. Да и коллектив специалистов 
должен по своим профессиональным каче-
ствам соответствовать сложности и новизне 
технологических процессов. Здесь не место 

Приемка технологической линии в эксплуатацию. На переднем плане М. М.  Ломач и  В. К.  Ко-
четов. Август 1989 г.



ЛОМАЧЛОМАЧ

77777676

ЛОМАЧЛОМАЧ
общей расхлябанности, долгим перекурам, на 
каждом рабочем участке нужны люди дела. 

Пятого мая 1989 года меня назначили 
директором кондитерской фабрики. Одно-
временно исполняя обязанности начальника 
КПП, отвечал я и за все, что происходило на 
строительной площадке.

Вспоминаются многочисленные беседы  
с Михаилом Михайловичем, которого я счи-
таю своим учителем и наставником, о том,  
что нам надо научиться работать по-евро- 
пейски, на полном самоконтроле. Хотя отли-
чительными чертами характера М. М.  Лома-
ча были тактичность и великодушие в обще-
нии с подчиненными, в то же время он был 
требователен и нетерпим к безответствен- 
ным и ленивым. 

Помню, как при посещении одного из 
цехов кондитерской фабрики он сделал за-
мечание одному из специалистов за грязь  
на рабочем месте и нерасторопность в ра- 
боте. Увидев ту же картину и в следующий 
свой визит, он попросил его покинуть рабо-
чее место, а меня – подготовить приказ о его 
увольнении. 

Он был требователен во всех, казалось 
бы, мелочах, но из этих мелочей формиро- 
вался авторитет АПК «Кубань» не только на 
союзном, но и на мировом уровне. Ведь пуш- 
нина, производимая в зверосовхозах, как и 
другое сырье, продавалась за границу. И прин-
цип «и так сойдет», по которому работали 
многие хозяйства до включения их в систему 
АПК, должен был быть искоренен раз и на-
всегда.

В 1989 году кондитерская фабрика за-
работала и стала производить различную 
продукцию высочайшего качества. Фабрика 
стала гордостью всего АПК «Кубань» и лично 
М. М.  Ломача.

Всех почетных гостей и, конечно же,  
многочисленные делегации детворы из раз-
личных уголков края первым делом знако-
мили с работой фабрики и угощали сладкой 
продукцией.

В октябре 1990 года в строй вступили 
все четыре перерабатывающих предприятия 
КПП. М. М.  Ломач начинает формировать 
структуру управления комплексом. Голов-
ным предприятием КПП назначается конди-
терская фабрика, за ней закрепляются все 
инженерные коммуникации, находящиеся на 
площадке КПП, и его руководству надлежит 
наладить их эксплуатацию. 

В 1991 году для вывоза выпущен-
ной только кондитерской фабрикой про-
дукции были использованы 420 пятитон- 
ных контейнеров, 130 железнодорожных 
15-тонных вагонов. Рентабельность произ-
водства составила 43 процента. В следующие 
два года мы в месяц отгружали до 80  ваго-
нов продукции, которая поставлялась во все 
уголки страны. Старшее поколение помнит, 
как в составе практически любого товарного 
поезда можно было видеть опрятные, чистые 
вагоны с  логотипом АПК «Кубань».

В последующие годы, когда на базе кон-
дитерской фабрики после акционирования 
образовалось новое предприятие, в его на-
звании были сохранены слова «комбинат 
«Кубань», чтобы тем самым сохранилась па-
мять об АПК «Кубань».

В тот уже сложный для страны период 
успех в работе давался непросто. Во многом 
это получалось благодаря личным и деловым 
качествам, а также авторитету руководителя 
АПК «Кубань» М. М.  Ломача. 

Чтобы все звенья КПП работали как часы, 
нескончаемой чередой идут письма за под-
писью генерального директора Ломача во все 

инстанции – то с просьбой, то с требованием, 
а то и с предложением о бартере сельскохо-
зяйственной продукции.

Вспоминается сложный 1991 год, осо-
бенно его вторая половина. Это постоянные 
краткосрочные командировки М. М. Ломача 
в Москву. Сложная социально-политическая 
обстановка в стране не могла не сказаться  
и на брожении умов на местах. Будучи заме-
стителем генерального директора АПК «Ку- 
бань», я в его отсутствие был вынужден бо-
роться с так называемым «теневым каби-
нетом» из недовольных руководителей хо-
зяйств, входящих в систему АПК, не совсем 
понимающих экономические принципы ра-
боты такого сложного сельскохозяйственного 
и производственного комплекса. 

С высоты пути, пройденного через про-
изводственные тернии, сложные социально-

политические ситуации в стране, даже учиты-
вая нынешние трудовые успехи, в частности, 
кондитерского комбината «Кубань», которые 
подробно отражены в книге «Испытание вре-
менем», остается лишь сожалеть о незавер-
шенности в полном масштабе эксперимен-
та под названием АПК «Кубань». И с болью 
в  душе приходится сознавать, что неимовер-
ные созидательные усилия по сохранению 
АПК «Кубань» в какой-то степени подорвали 
здоровье М. М.  Ломача. Глубоко убежден, 
что период работы Михаила Михайловича на 
посту генерального директора АПК «Кубань» 
был самым ярким и плодотворным во всей 
его трудовой биографии.

Благодарная память о нем навсегда оста-
нется в сердцах всех, кто его знал и имел  
счастье с ним работать». 

Справа налево: М. М.  Ломач, премьер-министр правительства СССР В. С.  Павлов, В. К. Ко-
четов. Тимашевск. 1991 г.
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Так выглядели цеха комбината «Кубань»

А такой в последующие годы была произведенная в этих цехах продукция

Чайные плантации сочинского совхоза «Дагомыс» входили в систему АПК «Кубань». 
Е. Я.  Назаров, первый заместитель председателя крайисполкома, вместе с рабочими совхоза 
на испытании новой чаеуборочной машины. Наблюдают за работой М. М.  Ломач, У. Г.  Штей-
ман, директор объединения «Краснодарский чай», и Г. В.  Кулик

М. М.  Ломач среди руководителей чайных совхозов, входящих в систему АПК «Кубань»
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В начале 90-х годов доля АПК «Кубань» 

в  экономических показателях района состав-
ляла более восьмидесяти процентов. 

Помимо глобальных вопросов, которые 
Михаил Михайлович иногда напрямую ре-
шал на уровне ЦК партии и министерств, чем 
раздражал краевые и местные власти, он не 
забывал и о земляках.

Вспоминает Алексей Тимофеевич Сы-
ров, в то время председатель межхозяйст- 
венного спортивно-оздоровительного клуба 
«Кубань» при АПК «Кубань»: «Строительство 
спорткомплекса в Тимашевске, шедшее в на-
чале 70-х годов, было заморожено. В начале 
1986 года мы обратились к Михаилу Михай-
ловичу с просьбой помочь. И уже в конце 
1987 года были торжественно открыты пла-
вательный бассейн, спортивный и тренажер-
ные залы.

Вскоре началось строительство гребной 
базы.

В тяжелые 1990–1991 годы Михаил Ми-
хайлович помог с выплатой задолженности 
по зарплате, тем самым сохранив коллектив 
муниципального учреждения «Олимп». Че-
рез фирму «Совинтерспорт» была полностью 
экипирована спортивной формой фирмы 
«Адидас» сборная района. На стадионе была 
уложена резиновая дорожка, при кондитер-
ском комбинате создана футбольная коман-
да «Радуга» – чемпион края по 1-й группе 
1989–1990 годов.

В сентябре 1994 года начались первые за-
нятия в Тимашевской районной детско-юно-
шеской спортивной школе. Открыть новую 
спортивную школу удалось во многом бла-
годаря дальновидности руководившего в те 
годы районом Михаила Михайловича Ломача.

М. М.  Ломач на открытии спорткомплекса в Тимашевске. 1987 г.

Спортсмены своими победами и дости-
жениями могут прославить свою Родину,  
в том числе и малую, как никто другой. Вот уже 
два десятилетия работает районная ДЮСШ,  
и за это время здесь подготовлены два за- 
служенных мастера спорта, 10 мастеров меж- 
дународного класса, 27 мастеров спорта СССР 
и России, более 30 кандидатов в мастера 
спорта. Школа воспитала семь чемпионов ми- 
ра и Европы, трех участников Олимпийских 
игр». 

С момента открытия и по настоящее вре-
мя школу возглавляет директор Алексей Ти-
мофеевич Сыров. 

В 1988 году Михаил Михайлович от крае- 

вой парторганизации становится делегатом 
XIX Всесоюзной партконференции, где впер-
вые ставилась цель создания в СССР граждан-
ского общества, исключения партийных орга-
нов из хозяйственного управления, лишения 
их государственных функций и передачи этих 
функций Советам. 

Все это постепенно привело к нарушению 
межхозяйственных и ведомственных связей.

К концу 1990 года многие стройки, в  том 
числе и комплекс перерабатывающих пред-
приятий в АПК «Кубань», были заморожены. 
А так как модель АПК «Кубань» была схожа 
с тогдашней моделью нашего государства, 
то непонимание между производителями 

Делегация Краснодарского края во главе с первым секретарем крайкома КПСС И. К.  Полозковым
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Во втором ряду слева направо: И. Т.  Трубилин, М. М.  Ломач и Н. И.  Горовой, заместитель 
председателя Краснодарского краевого агропромышленного союза (1987–1990 гг.), председа-
тель крайисполкома (август 1990 г. – август 1991 г.), в зале заседаний XIX Всесоюзной парт-
конференции

продукции, скупщиками и  переработчиками 
привело к нарушению межкомбинатовских 
связей.

Михаил Михайлович всячески пытался со-
хранить комбинат, работал с полной самоот-
дачей, добился возобновления строительства 
цехов по переработке продукции на комби-
нате. В мечтах осталось строительство завода 
по изготовлению керамической глазирован-
ной плитки на территории колхоза имени Ди-
митрова. Ведь, как утверждали югославские 
специалисты, плитка, сделанная из местной 
глины в Югославии, ничем не уступает луч-

шим мировым образцам. Даже было принято 
решение приобрести за границей оборудо-
вание, чтобы обеспечить весь край прекрас-
ным отделочным материалом. К сожалению, 
этим планам М. М.  Ломача не суждено было 
сбыться. 

Увеличение базы перерабатывающей 
промышленности, естественно, не могло не 
сказаться положительным образом на раз-
витии материально-технической базы ком-
бината. Товарооборот специализированной 
торговли к началу 1990 года по сравнению  
с 1985 годом увеличился в разы.  

В 1990 году югославское правительство 
наградило М. М.  Ломача орденом «Югослав-
ской золотой звезды» за выдающийся вклад 
в развитие и укрепление мирного сотрудни-
чества с другими странами.

Время и происходящие события вынуж-
дали прибегать к жестким методам управле-
ния. Некоторые из его сослуживцев считали 
их даже авторитарными, но и за все неудачи 
Михаил Михайлович отвечал сам и в полной 
мере. В интервью корреспонденту краевой 
газеты «Антиспрут» Л.  Кречету Михаил Ми-
хайлович сказал: «Для тех, кто плохо знаком  
с такими понятиями, как порядок и дисцип- 
лина, я, может быть, и диктатор. Многие об 
этом знают. Но «диктатура» моя зиждется 
строго на правовой основе. Так было и так бу- 
дет. С безответственными людьми ответст- 

венных задач не решишь. Все начинается  
с порядка и дисциплины».

Самым удачным годом по производ-
ственным достижениям для АПК «Кубань» 
стал 1991-й. 

Но были и проблемы. Многие виды сы-
рья из-за разбалансировки производствен-
ных связей приходилось добывать уже 
в  «ручном режиме», опираясь на авторитет 
руководителей АПК «Кубань».

К победам М. М.  Ломача в этот период 
следует отнести важный документ – согласо-
ванные письма с Министерством финансов 
РСФСР ¹ 08-110 от 16.04.1991 и Министер-
ством сельского хозяйства и продовольствия 
РСФСР ¹1-15/139 от 05.05.1991 о продле-
нии сроков действия Временного положе-
ния об агропромышленном комбинате «Ку-

В. Т.  Васильченко, директор крупнейшей в регионе птицефабрики в поселке Лорис (третий 
справа), на встрече с американской делегацией. В тяжелые годы перестройки птицефабрика 
выжила во многом благодаря поставкам кормов агрокомбинатом «Кубань»
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бань», утвержденного Советом министров 
РСФСР 26.12.1984. В частности, в отношении 
тех пунктов, которыми предусмотрено функ-
ционирование агрокомбината как единого 
комплекса, производящего расчеты с госу-
дарственным бюджетом по всем видам пла-
тежей централизованно и в размерах, опре-
деленных Советом министров РСФСР. 

Эти письма давали предприятиям АПК 
«Кубань» небольшой запас времени, чтобы 
до конца года определиться с  формой соб-
ственности, позволяющей остаться в едином 
комплексе АПК «Кубань». 

Об этом стремлении говорили и встречи 
с руководителями предприятий, на которых 
отмечалась целесообразность единого цен-
трализованного управления на уровне агро-
комбината. 

Для экономических маневров М. М.  Ло-
мачу и руководителям предприятий остава-
лись считанные месяцы.

В этот период М. М.  Ломач старается 
«выбить» у республиканского правительства 
деньги, запланированные на строительство 
второй очереди перерабатывающих пред-
приятий. 28 января он участвует в перегово-
рах, где решается вопрос с ПКБ «Белград»  
о заключении контракта на строительство 
маслоэкстракционного завода по переработ-
ке семян подсолнечника. Площадка для него 
определена там же, в Тимашевске, где уже 
работают четыре новых предприятия. 

Но надежда на строительство маслоэк-
стракционного завода рухнула после авгу-
стовского путча 19–21 августа 1991 года.

Своим приказом М. М.  Ломач переда-
ет вновь организованному в составе конди-
терской фабрики строительно-монтажному 
управлению площадку советско-югославской 
строительной базы со всем находящимся 
здесь имуществом, постройками, полигоном 
для производства железобетонных изделий.

Еще в период формирования строитель-
но-монтажного управления в составе кон-
дитерской фабрики, 19 февраля 1991 года, 
М. М.  Ломач направляет письмо председате-
лю крайисполкома Н. И.  Горовому, в котором 
сообщает, что с помощью югославских стро-
ителей в  АПК «Кубань» возведен комплекс 
перерабатывающих предприятий – конди-
терская фабрика, молочный завод, завод 
«Хладокомбинат», на трех тарных заводах 
ведутся пусконаладочные работы.  Однако 
из-за отсутствия жилья на этих предприятиях 
складывается тяжелое положение с обеспе-
чением трудовыми ресурсами. Для частич-
ного решения проблемы он просил оказать 
содействие в вопросе о включении в план на 
1991–1992 годы объединению «Краснодар-
проектстрой» строительства 200–250 квартир 
из объемных блоков.

К выполнению этой масштабной строи-
тельной программы СМУ кондитерской фа-
брики приступит в конце 1992 года, а в сле-
дующем году на карте Тимашевска появится 
новый жилой микрорайон Южный.

В июле 1991 года Верховным Советом 
РСФСР был принят Закон «О приватизации 
государственных и муниципальных пред-
приятий». Для организации приватизации 
был создан новый орган  – Государственный 
комитет Российской Федерации по управле-
нию государственным имуществом. Главной 
целью приватизации закон декларировал 
создание эффективной социально ориенти-
рованной рыночной экономики.

Судя по документам приватизации через 
акционирование подлежали любые произ-
водственные единицы объединений вплоть 
до отдельных цехов, будь на то воля коллек-
тива. Дальнейшая приватизация предпри-
ятий привела к еще большему хаосу в стране.

Накануне принятия этого разрушительно-
го для агрокомбинатов закона, в июне 1991 

года, из состава АПК «Кубань» выделились 
заводы по производству тары и упаковки, 
преобразованные в совместное советско-
шведское предприятие «Тетра-Пак Кубань», 
сахарный завод.

Августовские события – попытка госу-
дарственного переворота 19–21 августа 1991 
года – на некоторое время отложили ис-
полнение Закона о приватизации, но и под- 
толкнули руководство страны к радикальным 
методам решения этого вопроса. Разбалан-
сированная экономика страны продолжала 
катиться в пропасть.

В конце сентября 1991 года М. М.  Ло-
мач отсылает письмо в адрес Минсельхоза 
и продовольствия РСФСР с просьбой о непо-
средственном подчинении АОЗТ «Кубань» 
Министерству сельского хозяйства и продо-
вольствия РСФСР. К  письму прилагались все 
необходимые документы от предприятий- 
учредителей АОЗТ «Кубань». Но был получен 
отказ. Правительственные органы не могли 
выступать учредителями каких бы то ни было 
коммерческих структур. Это была последняя 
попытка М. М.  Ломача сохранить АПК «Ку-
бань» единой структурой.

Приказом Министерства сельского хозяй-
ства РСФСР ¹ 957 от 27.09.1991 АПК «Кубань» 
реорганизован в Товарищество с ограничен-
ной ответственностью «АПК «Кубань». 

18 октября 1991 года на основании при-
каза ¹ 957 М. М.  Ломач издает свой приказ 
о создании комиссии по приватизации госу-
дарственных предприятий АПК «Кубань». Так 
было положено начало разгосударствлению 
составных частей мощной структуры.

В условиях экономического хаоса в стра-
не на первое место вышла проблема сохра-
нения самостоятельности предприятий и про- 
тивостояния рейдерским захватам. Ведь  

в первой половине 90-х годов прошлого сто-
летия, когда в стране началась массовая при-
ватизация, как грибы после дождя начали 
расти коммерческие структуры, скупавшие 
акции наиболее успешных и прибыльных 
предприятий. В городах и районах запестре-
ли вывески с названиями различных фондов, 
которые предлагали гражданам расстаться 
с акциями за определенную сумму. Многие 
делали это без особого сожаления, не видя  
в них никакого толка, кого-то «до точки» до-
водила нужда.

Порой ценные бумаги уходили за мешок 
сахара или мизерную сумму, предлагавшую-
ся фондами-однодневками. И многие тогда 
не понимали, зачем скупаются эти никому  
не нужные «бумажки», которые не стоили  
и гроша.

Дело заключалось в тонкостях «правил 
игры», прописанных в Законе о приватизации, 
а в них мало кто из рядовых граждан вчиты-
вался. За фондами по скупке акций стояли  
будущие воротилы новой рыночной эконо- 
мики, как казалось в то время, невесть откуда 
взявшиеся. Многие из них свои «активы» на-
чали накапливать в мутных водах приватиза-
ции, пользуясь элементарной экономической 
безграмотностью большинства граждан.

Скупка определенного процента акций 
крупного предприятия давала возможность 
влиять на решения совета директоров акци-
онерного общества либо претендовать на 
место в нем и диктовать свои условия при 
начислении дивидендов, участвовать в ре-
шении кадровых вопросов вплоть до смены 
руководства. 

Все, что было создано за время сущест- 
вования комбината, должно было остаться 
в руках тружеников. В непростой приватиза-
ционной гонке люди продолжали жить и тру-
диться, отмечая юбилеи и праздники.

И если бы не случившийся у Михаила Ми-
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хайловича в 1992 году инсульт и его отход от 
дел во время упомянутой оголтелой привати-
зации, то комбинат можно было и сохранить. 
Это была бы другая модель, ее уже начинали 
создавать, зарегистрировав остатки АПК как 
АК «Кубань».

ПРИКАЗОМ ¹ 26-а от 30 октября 1992 
года М. М.  Ломач решением общего собра-
ния учредителей назначается на должность 
генерального директора АК «Кубань». Миха-
ил Михайлович старался как можно быстрее 
восстановиться, быть в курсе производствен-
ных проблем комбината. Следил и за реше-
нием социально-бытовых проблем не только 
работников комбината, но и жителей всего 
района. 

Виталий Лебедев в своей книге «Тима-

шевск: между прошлым и будущим» пишет: 
«В июне 1992 года по ходатайству правящего 
архиепископа Краснодарского и Кубанско-
го Исидора решением Священного Синода 
Русской православной церкви в городе Ти-
машевске был открыт Свято-Духов мужской 
монастырь. Наместником монастыря был 
назначен архимандрит Георгий. Открытие 
монастыря совпало с трудным, переломным 
периодом в жизни нашей Родины. Прово-
димые реформы, введение так называемой 
рыночной экономики не обошли стороной ни 
одного гражданина нашей страны. В этот пе-
риод монастырь тоже испытывал трудности.

Отец Георгий не решился бы тогда стро-
ить, но Господь послал отзывчивых, добрых 
русских людей в лице Михаила Михайловича 
Ломача, Владимира Кирилловича Кочетова 

М. М.  Ломач на торжестве, посвященном 5-летию со дня пуска кондитерской фабрики,  
а с 1992 года – кондитерского комбината «Кубань»

и Николая Михайловича Охвата. В качестве 
благотворительной помощи от кондитерской 
фабрики были выделены строительные мате-
риалы».

Будучи лично знакомым с отцом Георги-
ем, я вспоминаю наши беседы по этому пово-
ду. Он рассказывал, как в  середине 80-х, об-
ратившись с просьбой к  руководству района 
о строительстве храма в административном 
центре Тимашевска, получил отказ. Да и по-
строенное к тому времени кафе «Изюминка» 
и  ряд других развлекательных заведений не 
благоприятствовали строительству храма ря-
дом с ними. Под строительство было выде-
лено место на окраине города на берегу не-
большой тихой речушки. 

Архимандрит Георгий поначалу даже 
таил обиду на руководство района, а потом 

рассудил так: один из красивейших городов 
мира Санкт-Петербург построен на болоте. 
Если нет другой возможности и если есть про-
изволение Божие на то, значит, надо строить 
там, где Бог благоволит. Невзирая на суж-
дения людей. Ин суд человеческий, ин суд  
Божий.

Некоторые прихожане сетовали, что ме-
сто под строительство храма выбрано вдали 
от центра города. На что батюшка отвечал: «Со 
временем это место будет центром». И сегод-
ня это уже сбылось. Выросли два жилых ми-
крорайона  – Южный и Восточный, и храм стал 
географическим и духовным центром Тима- 
шевска.

В ГОДЫ ПЕРЕСТРОЙКИ Михаил Михай- 
лович Ломач стал народным депутатом 
РСФСР. Был выдвинут кандидатом в  депута-

Свято-Духов монастырь в Тимашевске
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ты Верховного Совета СССР по Тимашевско-
му территориальному избирательному окру-
гу ¹ 84. Избран был Михаил Михайлович 
и председателем Тимашевского райсовета. 
Как считал М. М.  Ломач, в данном случае 
единовластие играло положительную роль –  
любой вопрос решался без лишней волокиты.

Советы же так и не получили реальной 
власти, и основным принципом в работе АПК 
стал принцип экономической целесообраз-
ности. 

Из воспоминаний Владимира Семено-
вича Юрченко, председателя Славянского 
райисполкома (1973–1974), первого секре-
таря Славянского райкома партии (1974–
1982), председателя комитета народного 
контроля Краснодарского края (1982–1983): 
«Мы познакомились с  М. М.  Ломачем в кон-
це 60-х годов, будучи начальниками район-
ных управлений сельского хозяйства: он – 
Славянского, а я – Новокубанского района. 

С 1973 года судьба вела нас по жизни бок 
о бок на протяжении десяти лет. Колхоз «Путь 
к коммунизму», председателем которого 
М. М.  Ломач работал с 1969 года, был круп-
нейшим хозяйством района. Доля колхоза  
в производстве животноводческой продук-

ции в районе составляла около 30 процентов. 
Славянская птицефабрика была гордостью 
района и по производству продукции в те го- 
ды достигла наивысших показателей.

Во многом это было заслугой председа-
теля колхоза М. М.  Ломача. Талант организа-
тора, хозяйственника и дар предвидения был 
дан ему от Бога. 

За беззаветную преданность делу, не-
мыслимую работоспособность его уважали  
и любили рядовые труженики и ценило высо-
кое начальство.

В то время Славянский район по произ- 
водственным показателям сельскохозяйст-
венной продукции соревновался с Нижнегор-
ским районом Крыма. Наряду с передовым 
совхозом «Ордынский», специализирующим-
ся на выращивании риса, производственную 
базу колхоза «Путь к коммунизму», возглав-
ляемого Ломачем, с гордостью показывали 
делегациям, приезжающим в район с целью 
обмена опытом, корреспондентам ведущих 
средств массовой информации страны. 

Вспоминается наша с М. М.  Ломачем по-
ездка в Москву в период борьбы за миллион 
тонн кубанского риса с  письмом от крайко-
ма партии к  А. А.  Ежевскому, тогдашнему 

М. М.  Ломач выступает перед тружениками Тимашевского района

председателю Всесоюзного объединения по 
продаже сельхозтехники, запчастей, мине-
ральных удобрений, организации ремонта 
и использованию машин «Союзсельхозтех-
ника». Это была гигантская система от про-
изводства и продажи сельхозтехники до 
обеспечения уборки урожая, обслуживания 
ферм и подготовки кадров. И большое удив-
ление у руководства «Союзсельхозтехники» 
вызывало то, что вместо техники, запчастей  
и удобрений мы просили прислать нам про-
ектировщиков мелиоративных систем, кото-
рых катастрофически не хватало.

Вскоре около ста специалистов со всего 
Советского Союза прибыли в Краснодарский 
край для решения глобальной задачи по про-
изводству риса.

В начале 1979 года мне, как первому се-
кретарю райкома партии, позвонил С. Ф.  Ме-
дунов и сообщил о назначении Ломача на 
должность начальника краевого управления 
сельского хозяйства. Эта информация была 
для нас не из приятных, ведь район терял 
опытного хозяйственника, руководителя 
крупнейшего колхоза. Кроме того, ему нужно 
было найти замену. 

На бюро горкома на должность предсе-
дателя колхоза «Путь к коммунизму» обще-
му собранию колхозников была рекомен-
дована кандидатура теперь уже бывшего 
заведующего сельхозотделом горкома пар-
тии В. Н.  Кузьменко. Дальнейшие события 
показали, что Валентин Николаевич стал до-
стойным преемником и продолжателем дел, 
начатых М. М.  Ломачем. Сам же Михаил Ми-
хайлович еще продолжительное время ку-
рировал молодого председателя, следил за 
производственными успехами родного для 
него хозяйства. 

После 1983 года обстоятельства сложи-
лись так, что мы с М. М.  Ломачем встре-
чались редко, в основном на крупных пар-

тийных и хозяйственных форумах страны. 
Последняя значительная моя встреча с ним 
состоялась летом 1992 года во время визи-
та в Тимашевск в  составе делегации во гла-
ве с председателем Совета Межпарламент-
ской ассамблеи государств – участников СНГ 
Р. И.  Хасбулатовым. 

М. М.  Ломач был генеральным директо-
ром комбината «Кубань», он еще не совсем 
оправился после инсульта, но от дел не от-
ходил, глубоко переживая события, происхо-
дящие в стране. Визит был закончен до обе-
да, и с позволения тогдашнего председателя 
Краснодарского краевого совета народных 
депутатов А. М.  Ждановского я остался в Ти-
машевске до конца дня.

Мы с Михаилом Михайловичем вспо- 
минали дела минувшие, много говорили о 
проблемах текущего времени и путях их ре-
шения. В устремлении к новаторству в произ-
водстве сельхозпродукции, ее хранении, пе- 
реработке и реализации Михаилу Михайло-
вичу не было равных. Проблемой было лишь 
состояние его здоровья.

Михаилу Михайловичу несвойственно 
было оставаться в одиночестве, он постоянно 
должен был решать какие-то вопросы с под-
чиненными, будь то в кабинете, в поле или на 
многочисленных предприятиях комбината. 
Самым страшным для него в последующие 
годы стало предательство руководителей 
хозяйств и  предприятий из близкого окру-
жения, основанное на зависти и мести за его 
грандиозные успехи в работе, возможности 
решать глобальные вопросы, минуя район-
ное и  краевое руководство. Ведь должность 
генерального директора АПК «Кубань» по 
статусу приравнивалась к заместителю мини-
стра сельского хозяйства РФ.

И я думаю, что не последнюю роль  
в ухудшении здоровья Михаила Михайлови-
ча после ухода с этого поста сыграл тот факт, 



ЛОМАЧЛОМАЧ

91919090

ЛОМАЧЛОМАЧ
что он не был востребован как специалист 
высокого класса. Все это вместе «выжигало» 
его изнутри.

Это была наша последняя встреча с  Ми-
хаилом Михайловичем. И приходится лишь 
горько сожалеть о его потере, о не рас-
крывшемся в полной мере его потенциале, 
о нереализации грандиозных жизненных 
и производственных планов. Опыт работы 
агропромышленного комбината «Кубань», 
руководимого М. М.  Ломачем, бесценен, и я 
надеюсь, что в скором времени будет полно-
стью востребован». 

В должности генерального директора 
АПК Михаил Михайлович проработал до мая 
1994 года и 12 мая того же года распоряжени-

ем администрации края ¹ 422 назначен гла-
вой администрации Тимашевского района.

Главой администрации Михаил Михайло-
вич был чуть больше года в сложное время: 
зарплаты и пенсии задерживались, все во-
круг дорожало, никто никому не подчинялся. 
Районная казна не могла покрыть социаль-
ные нужды, поскольку производство стояло. 

Самое страшное для Михаила Михайло-
вича в то время было осознавать то, что он 
не может помочь тем людям, которые прихо-
дили к нему за помощью. Потому что ниче-
го нет. В одном из интервью он говорил: «Не 
решить нам всех проблем, если не подни-
мем производство. Это первоисточник наше-
го благополучия; заработает в полную силу 

Р. И.  Хасбулатов в цехе кондитерской фабрики. Тимашевск. 1992 г.

М. М.  Ломач старался вникать и решать все проблемы Тимашевского района

производитель – будет продукция, будут от- 
числения в бюджет, на котором держится 
едва ли не вся социальная сфера».

Многие высказывания Михаила Михай-
ловича оказались пророческими, другие – 
злободневными спустя много лет. 

В интервью журналу «Народный депутат» 
он сказал: «Я оптимист. Экономика, несмо-
тря ни на что, развивается по объективным 
законам. И мы, безусловно, придем к рынку. 
Правда, если это движение будет тормозить-
ся, то придем к нему через тяжкие испыта-
ния. Поэтому я выступаю за либерализацию 
экономики, за прямые внешнеэкономиче-
ские связи без каких-либо ограничений. Этот 
путь не будет легким, но на нем нас ждут 
куда меньшие потери. Для этого у нас есть 
все: трудолюбивый народ, предприимчивые 
руководители и главное  – кубанские земли. 
Надо дать свободу человеку труда, будь он 

фермер-единоличник или член кооперати-
ва, которому никто не вправе ничего дикто-
вать и  навязывать. Пока мы не раскрепостим 
крестьянина, никакие другие меры, никакие 
капиталовложения не помогут. Сыты не бу-
дем». 

В 1994 году конфликт между производи-
телями сырья и его переработчиками достиг 
максимума. Михаил Михайлович, как руково-
дитель, старался найти компромисс, общий 
экономический интерес производителей сы-
рья и  переработчиков. Ведь от этого зави-
село состояние не только местного рынка, 
но и других регионов, с которыми налажены 
и  еще будут налаживаться экономические 
связи.

Некоторые руководители хозяйств  – про-
изводителей сырья откровенно саботирова-
ли решения главы администрации района, 
и Михаил Михайлович поддержал позицию 
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переработчиков. Тогда производители стали 
жаловаться во все инстанции. И после разго-
вора с главой администрации края Е. М.  Ха-
ритоновым в июне 1995 года Михаил Ми-
хайлович по собственному желанию уходит 
с поста главы администрации Тимашевского 
района. 

Но не этот конфликт стал причиной его 
ухода. В своей жизни ему приходилось ре-
шать и куда более сложные проблемы. Глав-
ная причина – прогрессирующий диабет, при-
нявший к тому времени тяжелую форму. 

Михаил Михайлович не захотел оставать-
ся в Тимашевске, и в августе 1995 года они  
с супругой возвратились в Краснодар, в дом 
¹ 23 на улице Гоголя, который когда-то, в на-
чале 80-х годов, был построен при его непо-
средственном участии. 

Мы стали видеться чаще. Иногда на даче 
в выходные дни, а в основном на краснодар-
ском стадионе «Юность», где Михаил Михай-
лович совершал оздоровительные прогулки, 
рекомендованные ему врачами.

Родные и близкие старались не заводить 
с ним разговоров на производственную тему, 
чтобы не волновать его, не бередить душу.  
Но сложившаяся на тот момент политиче- 
ская и экономическая ситуация в стране ни- 
кого не могла оставить равнодушным. 

Однажды я поделился с ним впечатлени- 
ями от увиденного на малой родине – в кол- 
хозе «Россия» Курганинского района: убран-
ная с полей пшеница на колхозном току  
в буртах под открытым небом проросла. 

При виде этих «зеленых холмов» у кол-
хозников наворачивались слезы, да и у меня 

М. М.  Ломач и Н. В.  Ломач с любимыми внучками Катюшей и Настенькой. Тимашевск. 1994 г.

тоже, ведь четыре последних года учебы  
в школе мне довелось в  летние месяцы ра- 
ботать у отца помощником комбайнера. 

Особенно горько было тем, кто знал,  
каких усилий стоило вырастить и собрать  
урожай.

Оказалось, что зерно было арестовано за 
несвоевременное погашение колхозом взя-
того весной кредита. Стоимость горючего для 
перевозки пшеницы на районный элеватор 
была в разы выше стоимости самого зерна. 
Цены на все бешено росли. Проросшая пше-
ница не годилась ни на что, ее можно было 
только закопать. 

На это Михаил Михайлович тогда сказал: 
«В стране нужно осуществить комплекс мер 
по коренной перестройке ценообразования, 
необходимо обеспечить эквивалентный об-
мен между аграрным и промышленным сек- 
торами. А то ведь что получается – цены на 
машины, механизмы, различную другую  
продукцию промышленности, в частности, на 
минеральные удобрения, ядохимикаты, го-
рюче-смазочные материалы и т. д., а также 
на строительные материалы с каждым годом 
растут. Это сильно влияет на повышение се- 
бестоимости сельскохозяйственной продук-

ции. Земледельцы и животноводы оказыва-
ются в сплошных убытках». 

Остались в памяти и многие другие наши 
беседы, и, какой бы темы они ни касались, 
какой бы вопрос ни рассматривался, Михаил 
Михайлович всегда искал решение с позиций 
улучшения жизни народа. 

За выдающиеся заслуги в развитии сель-
скохозяйственного производства Краснодар-
ского края в 1996 году М. М.  Ломачу было 
присвоено почетное звание «Заслуженный 
работник сельского хозяйства Кубани».

По приезде в Краснодар Михаилу Ми-
хайловичу предлагали должность замести-
теля тогдашнего мэра Краснодара Н. Ф.  Кря- 
жевских, ректор сельхозинститута И. Т.  Тру-
билин предлагал ему продолжить препода-
вательскую деятельность. Но он отказался, 
а смерть в 1996 году любимой внучки Нас-
теньки еще сильнее подорвала его здоровье. 
Он редко выходил на прогулки, а после оче-
редного инсульта, случившегося в 1997 году, 
уже не вставал.

Ушел из жизни Михаил Михайлович Ло-
мач 27 мая 1998 года. 

Похоронен он на Славянском кладбище 
города Краснодара.

9393
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Михаил Михайлович Ломач самозабвен- 
но служил Отечеству, семье и делу, которо-
му был беззаветно предан. Смерть его была 
преждевременной, и вспоминается он как 
человек, оставивший заметный след в исто-
рии Краснодарского края. Человек смелый, 
делавший безбоязненные шаги в неизведан-
ное новое. Человек, воплотивший в жизнь 
неслыханный эксперимент по выполнению 
продовольственной программы страны. Лю- 
ди вспоминают о нем с непроходящей горе-
чью утраты, с чувством неловкости от того,  
что ущемили себя в возможности поблагода- 
рить его за труд, не сумели вовремя долж- 
ным образом оценить его значимость. 

Губернатор Краснодарского края Алек-
сандр Ткачев 2 мая 2007 года побывал с рабо-
чим визитом в Тимашевском районе. На встре-
че с активом губернатор говорил о проблемах 
муниципального образования и о том, как их 
надо решать, напомнив о том, что в 80-х го-
дах система АПК Тимашевского района была 
уникальной не только в крае, но и  в  стране. 
Добрым словом вспомнили легендарного ру-
ководителя Тимашевского района Михаила 
Михайловича Ломача, многие идеи которого 
и сегодня воплощаются в жизнь. 

В память о нем на кондитерском комби- 
нате «Кубань» для лучшего руководителя под-
разделения учрежден приз имени М. М.  Ло-
мача: переходящий кубок имени Михаила Ло- 
мача вручают за высокие организаторские 
способности, принципиальность, инноваци-
онную активность. 

Первого февраля 2008 года состоялось 
торжественное открытие памятной доски с ба- 
рельефом Михаила Михайловича Ломача на 
здании администрации, в котором он про-
работал многие годы. Фасад здания город-
ской администрации и площадь, на которую 
он выходит, видели многое: и посещение 
АПК «Кубань» первыми лицами государства, 
и  выступления М. М.  Ломача перед много-
численными делегациями из различных угол-
ков страны и зарубежья, приезжавшими в Ти- 
машевск для ознакомления с опытом эконо-
мического эксперимента, и его предвыбор-
ные выступления, когда он баллотировался 
в депутаты Верховного Совета СССР, а затем 
в депутаты Верховного Совета РСФСР. Здесь 
нередко проходили встречи М. М.  Ломача  
с жителями города и района, когда он не-
долгое время работал главой районной адми- 
нистрации. Его образ неотделим от этой пло-
щади, с ней так много связано в его жизни  
и судьбе… Инициаторами установки памятной 
доски стали сослуживцы М. М.  Ломача по ра-
боте в  АПК «Кубань».

Идея нашла поддержку районной адми-
нистрации и руководителей предприятий, 
многим из которых довелось общаться с Ми-
хаилом Михайловичем либо решать вопро-
сы, касавшиеся не только возглавляемой им 
организации.

Выступавшие обращали внимание на то, 
что автор барельефа верно угадал характер 
своего героя: все дела и помыслы Михаила 
Михайловича были устремлены в будущее, 
на благо простых людей. 

Послесловие
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Именно таким он остался в памяти тех, 
кому посчастливилось соприкасаться с  ним 
по работе и в жизни. 

…В тот снежный февральский день живые 
цветы охапками ложились у стены с  барелье-
фом прямо на снег, расцвечивая его яркой ра-
дугой красок. Позже недоработку учли: внизу 
появилась ваза в тон барельефу. В ней теперь 
всегда цветы – в  любой день и в любое время 
года. Так любить и  помнить можно только ис-
тинно народного героя. 

Труженики Тимашевского района сохра-
нили высокую марку качества товара со зна-
комым всем логотипом «Кубань». 

Продукция, произведенная ОАО «Конди-
терский комбинат «Кубань», ОАО «Молоч-

ный комбинат», предприятием «Тетра-Пак 
Кубань», АООТ «Хладопродукт», ИЧП «При-
микс», ТОО «Бройлер», ОАО «Медведовский 
комбинат», АО «Бекон», ЗАО «Изумруд», аг-
рофирмой «Нива», ООО «Изумруд-2», АОЗТ 
«Садовод», известна далеко за пределами 
Краснодарского края.

Самое же главное богатство Тимашевско-
го района – это сами труженики, производите-
ли этой продукции, которые не только хранят 
память о Михаиле Михайловиче Ломаче, но 
и подхватили высоко поднятое им трудовое 
знамя. Именно труженики и есть основа всех 
производственных достижений, ведь они – 
творцы успеха, его движущая сила и прочный 
фундамент.

Труженики и жители Тимашевского района чтут память легендарного человека. Ежегод-
но в день рождения Михаила Михайловича, 20 декабря, к мемориальной доске возлагаются 
живые цветы 



99999898



101101100100



103103102102

Приложение



105105104104



107107106106



109109108108



111111110110



113113112112



115115114114



117117116116



119119118118

СОДЕРЖАНИЕ
ОТ АВТОРА    ...........................................................................................................4
Обращение к читателям    .......................................................................................6
ГЛАВА I    ..................................................................................................................9
ГЛАВА II    ..............................................................................................................13
ГЛАВА III    .............................................................................................................23
ГЛАВА IV    .............................................................................................................40
ГЛАВА V    ..............................................................................................................46
Послесловие    .........................................................................................................95
Приложение    ........................................................................................................103



Николай Иванович Кривошапов

ЛОМАЧ

Историко-биографический очерк

Технический редактор В. М.  Склярова
Корректор И. М.  Поваляева
Верстка Э. Л.  Кузнецовой

В издании использованы архивные документы и фотографии ОАО Кондитерский комбинат «Кубань». 
Форзац 1 – г. Тимашевск с высоты птичьего полета, форзац 2 – комплекс перерабатывающих предприятий (КПП) 

ООО «Диапазон-В» 
350000, г. Краснодар, ул. Октябрьская, 155. Тел. (861)275-06-48. E-mail: diapazon-v@list.ru

Подписано в печать 09.11.2015. Формат бумаги 84×108/16. Бумага офсетная.  
Гарнитура шрифта «AGHlvCyrillic», «Times New Roman».  

Печать офсетная. Объем 7,5 печ. л. Заказ №  13 от 15.10.2015. Тираж 500 экз.

Отпечатано в 


